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Встречи с А. А. Поморовым
прошли в Колпашевской го
родской и Тогурской терри
ториальной организациях 
КПСС.

в  Колпашеве первый сек
ретарь обкома компартии 
побывал на заседании соз
данного здесь клуба ветера
нов партии; встретился с ак
тивом первичных организа
ций.

Около года существует в

поселке лесозаготовителей и 
лесопереработчиков в Тогу- 
ре первичная территориаль. 
ная парторганизация. При
гласив сюда А. А. Поморова 
для откровенной беседы, рас- 
саказав о первом опыте и 
перспективах своей работы, 
тогурские коммунисты вме
сте с ним обсудили немало 
трудных вопросов. В первую 
очередь — о политике пар

тийной организации обла
сти в использовании леса, 
нефти, других природных 
ресурсов; об улучшении 
снабжения продовольстви
ем. Немало внимания было 
уделено политическому уча
стию коммунистов в форми
ровании новых структур 
местного самоуправления. В 
этой работе, подчеркнул в 
беседе А. А. Поморов, необ
ходимо использовать весь 
накопленный опыт участия в 
выборах, не забывая об 
опыте поражений.

«КО СА -Д ЕВИ Ч ЬЯ КРАСА»
ТАК НАЗЫВАЛСЯ КОН

КУРС КРАСОТЫ, который 
проходил в Томске-7 в про
шедшее воскресенье. Его 
организовали отдел культу
ры горисполкома и парк 
культуры и отдыха. Правда, 
когда конкурс начался, а 
проходил он на открытой 
площадке, хлынул дождь, 
но зрители открыли зонты 
и остались на местах. Ведь

было действительно интерес
но. В конкурсе участвов£1ЛИ 
представительницы несколь
ких поколений. Девочки, де
вушки, женщины — моло
дые и не очень. Среди са
мых старших победительни
цей оказалась 3. Н. Ехла- 
кова. При росте 158 ее пре
красные волосы достигли 
длины 155 сантиметров. Ей 
вручен в качестве приза хо-

Д О Ж Д А ЛИ С Ь  БРЕВНА
ТРУДНО ДАЖЕ ПРИБЛИ

ЗИТЕЛЬНО СОСЧИТАТЬ, 
сколько тысяч кубометров 
так называемой «обсушен
ной» древесины застряло за 
долгие годы на берегах та- 
сжш.!У речек. Попала она

туда во время молевого 
сплава, да так и лежит года
ми. Нынешней весной в Кет- 
ской сплавконторе органи
зовалось совместное пред
приятие, куда вошел Ново- 
с^гбирский ЛПК. киевское

яодйльник. Призером в 
среднем возрасте стала Оль
га Рощина, которую награ
дили ковром. Самая млад
шая обладательница луч
шей косы — Ирочка Ивано
ва. Ей подарили сережки. 
После этого конкурса в Том
ске-? наверняка появится 
больше желающих отращи
вать длинные красивые во
лосы.

предприятие «Электронмаш» 
и шведская фирма «Треди- 
натор». Это совместное пред
приятие будет иметь валю
ту, импортное лесопильное 
оборудование. А пока фир
ма, названная «Кёть», при
ступила к вывозке из чащоб 
и с полей обсушенной дре
весины.

и  б у х а н к у - ?

: с  собой'

'й  'jlfcipeHCKOit.
4ш лт  ыщт: 

(i, ■ домой одку-д^ 
Такое

, на
«ааод т *

patesHKt'i

# Г'

Рукой 
до Диснейленда

Детство у вас бывает разное. Босоногое, беззаботное, на. 
конец, счастливое. Но не богатое воображением. Мож
но купить ребенку пианино, жевательную резинку на 
каждый день, устроить в  частную школу, подарить спор
тивный автомобиль и пару охотничьих собак с з^астком 
леса впридачу. Все равно этому ребенку скучновато 
жить.

Нашим детям скучно ковыряться в песке изо дня в 
день, играть в маму-папу перестроечных времен, рисо
вать простыми карандашами магазины с надписью «За. 
крыт на учет». И, увы, с усталыми взрослыми им тоже 
неинтересно. Вот если бы сбежать в сказочную страну, 
где все есть и все можно.

У детей Омска такая возможность появится через не
сколько лет. Хозрасчетное предприятие «Мир детей» 
энергично взялось за строительство уникального детско
го парка по типу Диснейленда. Парк займет 47 гектаров 
и в нем будут гостиница р буфетом, оздоровительный 
центр, кафе, видеозал, компьютерный зал, шахматный 
клуб, кукольный театр, зоопарк, водный комплекс и, ко
нечно, разнообразные аттракционы. И еще, непонятно 
зачем, детский замок и часовня. Ну это взрослым непо
нятно, а дети разберутся, что к чему.

Это грандиозное строительство стоит более 15 миллио
нов рублей. И к 1994 году томичи, возможно, будут брать 
билеты на поезд и ездить на выходные в омский Дис
нейленд. А потом возвращаться и вздыхать; вот бы нам 
такой! Или можно в Омск не летать, а, наслушавшись 
рассказов очевидцев, брать детей за руки и ндти в гор- 
оад, в надежде увидеть что-либо подобное. А вдруг за это 
время эстрада-ракушка, немая без певцов и слепая без 
зрителей, превратится в замок? Но хороший детский 
парк «огородом» не назовут.

А «аттракционов» в Томске достаточно. «Американские 
горки» на крышах гаражей о вертикальным спуском ва 
трамвайную линию, «комнаты страха» в подвалах домов, 
карусели на многочисленных стройках. Только вот взрос
лые не понимают, насколько эти бесплатные аттракционы 
увлекательны. И обмирает сердце у вашей читательни
цы Раисы Васильевны, когда видит она на крыше деся
тиэтажки по улице Говорова загорающих детей. В ЖЭУ 
женщине в ответ ва звонки отвечают, что, мол, один 
свалится, другим неповадно будет.

Примечательно, что перестали выходить на экраны 
телевизоров новые фильмы для детей. Какую роль напи. 
сать для ребенка нашего времени? С басмачами вой
на закончилась, партизанской войны тоже нет, и пионе
ров становится все меньше. Какая жизнь — такие филь
мы, а жизнь вевеселая. И не создать у вас видеофильм 
«Большой», где американский школьник, став в один миг 
взрослым парнем, работает экспертом по детским иг
рушкам в известной фирме. Потому что нельзя воспи
тать вкус на бесполых куклах и огородных чучелах, 
называемых белочками, лисичками или попугаями, — у 
кого ва что фантазии хватит.

А может, самое время сброситься на 15 миллионов и 
создать в Томске свой Диснейленд? Был Томск городом 
студентов, будет и городом веселых детей с богатым во
ображением. Если каждый своей собственной рукой по
даст на такой парк, то нам до Диснейленда будет не так 
уж далеко.

Впрочем... Пять минут назад мужчина по телефону 
жаловался, что ва Иркутском тракте очень не хватает 
детской поликлиники. Не зря свачала желают здоровья, 
а потом богатства.

Н. ШЕРЕМЕТ.
«Репортеру» пишут

115-й М А Р Ш Р УТ...
JCETO. ПОСЛЕ ТРУДО. 

в о й  НЕДЕЛИ многие горо
жане устремляются за го
род. Они готовы выдержать 
30—40 минут нечеловечес
ких усилий в автобусе, что
бы два дня не сталкивать
ся с повседневной толчеей 
нервной городской жизни.

Но не тут-то было. В про

шедшую пятницу и воскре
сенье рейсы (а их должно 
быть восемь в день) марш
рута номер сто пятнадцать 
«Томск —Аникино — Луча- 
ново» не выполнялись. Отды
хающие — народ мужест
венный, они добрались. Но 
почему больше всех должны 
страдать местные жители?

Жители сел, в которые не 
пришел автобус, готовы по
дать в суд на автоуправле
ние за причиненный им 
ущерб — опоздание к врачу, 
на примерку, в театр, а кое- 
кому и на работу.

АГАЛАКОВА, 
СИНЦОВ, 

КАРНАУХОВ, 
АНИКИН, 

(всего 14 подписей).

«ЛЕН Д Р О В ЕР » 

СВО ИМ И  РУКАМ И

Остап Ибрагимович Бендер как-то сказал; «Мне не 
нужна вечная игла для примуса». Абсолютно противо
положной точки зрения придерживается автолюбитель 
Виктор Петрович Золоторев из Томска. Он заканчивает 
создание автомобиля, у которого семьдесят процентов 
площади изготовлено из стеклопластика. А это значит, 
что машине не страшна коррозия — бич всего металли
ческого. То есть кузов практически вечен. Авто привяе- 
кателыю и формами, его дизайн близок к «лендроверу», 
вездеходу с мировой известностью. Полноприводной ав
томобиль скоро появится на улицах Томска.

Для склейки кузова, передних крыльев, капота и две
рей понадобилось «всего-то» 200 квадратных метров 
стеклоткани и тридцать килограммов эпоксидной смолы.

Можно только позавидовать золотым рукам Виктора 
Петровича,

Варенья хочется...

— Вас беспокоит Лидия 
Николаевна Шевцова. Меня 
интересует, из чего собира
ются нынче варить варенье 
журналисты? Сахара нет, и 
неизвестно, когда он будет. 
А кроме того, поговаривают, 
что теперь килограмм будет 
стоить 8 рублей.

Лидию Николаевну мы за
верили, что журналисты то
же сидят без сахара, а вот 
как складывается ситуация 
в городе, попросили проком
ментировать начальника от
дела координации работы 
пищевых предприятий и оп-

тово - розничной торговли 
горисполкома 3. В. Муста
фину:

— Ситуация непростая,— 
сказала Зинаида Васильев
на. — Пока сахара в нали
чии нет. Но есть предвари
тельная договоренность о 
поставке его по фондам из 
Краснодара, ''^тобы ускорить 
отгрузку, туда вые:<али том
ские представители. Речь идет 
о 500 тоннах продукта, и, 
следовательно, по получении 
его, мы в июле сможем про
дать по килограмму сахара 
на томича. Что касается це
ны, то тут речь идет вот о 
чем. Некоторые поставщики

— колхозы, кооперативы, 
частные лица, занимающие
ся производством свеклы,— 
предлагали на бартер или 
для продажи сахар по сво
бодным ценам. Госпредпри
ятия не отказываются и от 
такой возможности. В част
ности, Ленинский райпище- 
TOipr изыскал возможность 
заполучить 40 тонн сахара 
по 8 рублей за килограмм. 
Если будет достигнута окон- 
{ч)атель«ая договоренность 
между партнерами и органа
ми местной власти, то эта 
продукция поступит в мага
зины Ленинского райпище- 
торга.

В подготовке выпуска при
няли участие; Н. Губская, 
3. Куницына, Е. Лисицын, 
Э. Стойлов, С. Уразов.

ЗАЯВЛЕНИЕ
Политбюро Центрального Комитета КПСС
Президент РСФСР принял 

Указ о прекращении дея
тельности организационных 
структур политических пар
тий и массовых обществен
ных движений в государст
венных органах, учрежде-. 
ниях и организациях РСФСР. 
Деятельность организацион- 
^ных структур профессио
нальных союзов ставится в 
зависимость от согласия ад
министрации. Тем самым 
гражданам СССР в Россий
ской Федерации отказыва
ется в праве осуществлять 
на законных основаниях 
свою деятельность в соста
ве общественных объедине
ний в органах государствен
ного управления, в государ
ственных учреждениях, ор
ганизациях, предприятиях, 
расположенных на террито
рии РСФСР.

Данные положения Ука
за  означают существенное 
'ограничение демократичес
ких свобод и прав граждан, 
противоречат статье 48 Кон
ституции СССР, гарантиру
ющей гражданам СССР пра
во участвовать как непо
средственно, так и через об
щественные объединения, 
включая политические пар
тии, в управлении государ
ственными делами; статье 
51 Конституции СССР и 
статье 49 Конституции 
РСФСР, гарантирующим об

щественным организациям 
условия для успешного вы
полнения ими своих устав
ных задач. Указ в этой ча
сти противоречит также ста
тьям 10 и 15 Закона СССР 
«Об общественных объеди
нениях», в которых закреп
лено право общественных 
объединений, в том числе 
политических партий, са
мим определять в уставах 
свою структуру.

Положения об ограниче
нии деятельности политиче
ских партий и массовых об
щественных движений не от
вечают признанным в миро
вом сообществе нормам меж
дународного пакта о граж
данских и политических 
правах, других документов, 
ратифицированных и СССР, 
закрепляющих равные для 
всех право и возможность 
принимать участие в веде
нии государственных дел без 
дискриминации, а также 
право человека на свободу 
ассоциации, на объединение.

Политбюро ЦК КПСС глу
боко сожалеет, что первые 
шаги Президента РСФСР 
на этом посту ознаменова
ны антиконституционным, 
антидемократическим актом, 
незаконным вмешательством 
в деятельность обществен
ных объединений и наруше
нием их прав. Это создает 
препятствия для развития 
процесса общественного со

гласия и конструктивного 
сотрудничества, с которым 
граждане СССР связывают 
большие надежды.

Нетрудно увидеть, что но
вый Указ Президента 
РСФСР направлен прежде 
всего против КПСС, имеет 
целью разрушение сложив
шихся партийных структур. 
КПСС, родившаяся из яче
ек на заводах и фабриках, 
выражающая интересы тру
дящихся, не мыслит свое 
сзгществование вне трудо
вых коллективов. Она сама 
проявила инициативу в раз
граничении функций меж
ду партией и государством, 
выступает против вмеша
тельства в деятельность го
сударственных органов и уп- 
■^авления, ее организации 
действуют строго в рамках 
закона.

Политбюро ЦК КПСС об
ращается к конституцион
ным органам Российской 
Федерации и СССР с призы
вом не допустить сползания 
на путь свертывания демо
кратии и попрания закон
ности. Долг членов КПСС— 
проявлять вьщержку, акти
визировать свою политиче
скую деятельность в защиту 
законных прав и интересов 
трудящихся на основе кон
ституционных норм и Уста
ва КПСС.

Политбюро 
Центрального 

Комитета КПСС.

ЗАЯВЛЕНИЕ
Политбюро ЦК и Президиума ЦКК 

Компартии РСФСР
20 июля с. г. Президент 

РСФСР Б. Н. Ельцин издал 
Указ «О прекращении дея. 
тельности организационных 
структур политических пар
тий и массовых обществен
ных движений в государст
венных органах, учрежде
ниях и организациях 
РСФСР».

По сути этот Указ лишает 
российских граждан их кон
ституционных прав, наносит 
сокрушительный удар по 
нарождающейся в нашей 
стране демократии, тормо
зит развитие многопартий
ности, препятствует созда
нию новых политических и 
общественных движений. 
Даже осуществление свя
щенного права трудящихся 
на объединение в профсою
зы подвергается сомнению и 
становится возможным толь
ко «по соглашению между 
администрацией государст
венных учреждений, органи
заций, предприятий и тру
довым коллективом».

Указ Президента РСФСР 
резко обостряет политичес
кую ситуацию в стране, 
срывает наметившийся про
цесс ее стабилизации. Он 
грубо попирает общепри
знанные нормы международ
ных деклараций и соглаше
ний о правах человека. Кон
ституцию и законы Союза 
ССР и РСФСР.

Подписывая этот доку
мент, Б. Н. Ельцин превы
сил полномочия, предостав
ленные ему Законом РСФСР 
«О Президенте РСФСР», в 
частности, статьей 8-й этого 
Закона, согласно которой 
Президент РСФСР издает 
Указы «на основе и во ис
полнение Конституции и За
конов РСФСР, решений

Съезда народных депутатов 
РСФСР и Верховного Сове
та РСФСР. Однако ни Кон
ституция РСФСР, ни органы 
верховной власти республи
ки не давали и не дают ос
нований для огрэничения де
ятельности партий и движе
ний. Более того, неоднократ
ные попытки провести по
добные решения на Съезде 
народных депутатов не по
лучали поддержки большин
ства депутатов и были от- 
•вергнуты.

Таким образом. Указ Пре
зидента РСФСР «О прекра
щении деятельности органи
зационных структур полити
ческих Партий и массовых 
общественных движений в 
государственных органах, 
учреждениях и организаци
ях РСФСР» от 20 июля 1991 
года не имеет юридического 
обоснования и является не- 

• законным.
Миллионы наших со

граждан, отдав голоса за 
Б. Н. Ельцина, выразили тем 
самым надежду на мир и 
гражданское согласие в об
ществе. Но надежды оказа
лись напрасными. Всего че
рез 10 дней после торжест
венной клятвы Б. Н. Ельци- 
на, что он как Президент 
России будет «соблюдать 
Конституцию РСФСР и за
коны РСФСР... уважать и ох. 
ранять права и свободы че. 
ловека и гражданина», им 
подписан этот неконститу
ционный акт.

Коммунисты России, ра
ботающие более чем в 200 
тыс. партийных организа
циях предприятий и учреж
дений, строго соблюдают За
кон СССР «Об обществен
ных объединениях в СССР». 
В основе их деятельности — 
Устав КПСС, зарегистриро

ванный в соответствии с 
этим законом Министерст
вом юстиции СССР, который 
предусматривает построение 
партии по территориально- 
производственному призна
ку.

Исходя из вышеизложен
ного, Политбюро ЦК и Пре- 
{зидиум ЦКК Компартии 
РСФСР обращаются:

— ко всем партийным ор
ганизациям и коммунистам 
с призывом сохранять спо
койствие и выдержку, про
должать честно и добросо
вестно работать;

— к народным депутатам
РСФСР, Верховному Совету 
РСФСР не допустить нару
шения Конституции
РСФСР, Международной де
кларации о правах челове
ка;

— ко всем демократически 
настроенным гражданам 
России, профсоюзам, поли
тическим партиям и общест
венным организациям с 
призывом выступить с про
тестом против попыток ог
раничения их деятельности;

— к Президенту СССР с 
настоятельным требованием 
объявить Указ Президента 
РСФСР не имеющим юри
дической силы с момента 
его подписания и не под
лежащим вступлению в си
лу.

Политбюро ЦК и Президи
ум ЦКК Компартии РСФСР 
выражают уверенность, что 
народы Российской Федера
ции сумеют отстоять свои 
права и предотвратят угро
зу демократическим преоб
разованиям в нашей стране, 
откуда бы она ни исходила.

Политбюро ЦК 
Компартии РСФСР;

Президиум ЦКК 
Компартии РСФСР.

Актуальное письмо

Председатель 
против учителей

н о в о с т и *  ПРОБЛЕМЫ « Э К О Н О М И К А  « Б Ы Т

Два года назад мы с му
жем по приглашению пере
ехали из Томска жить в Гу- 
сево Шегарского района. Я 
ра1ботаю учителем в школе, 
а муж устроился в колхоз 
«Рассвет» скотником. 'На 
этой работе он проработал 
чуть больше года. За это 
время в колхозе мы купили 
двух телят и хотели как пе
реселенцы приобрести ко
рову. Попросили в колхозе 
ссуду, но получили отказ. 
Купили корову у частника. В 
январе в школе освободи
лось место завхоза, и мзгш 
перешел на эту должность.

За время работы в колхо
зе у мужа не было ни од
ного замечания или прогу
ла. Наоборот, люди говори
ли: был настоящий скотник, 
и тот увольняется. Однако 
председатель колхоза А. С. 
Ильин вместо благодарности 
за хорошую работу отказал
ся отдавать мужу трудовую 
книжку и зарплату. Нам при
шлось обращаться к проку
рору области, а потом к рай
онному прокурору, после че
го муж получил документ н 
деньги за работу.

С того времени и нача
лись у нас большие непри
ятности.

Начну с того, что А. С. 
Ильин и раньше не баловал 
школу своим вниманием, а 
особенно учителей, хотя же

на у него тоже работает 
учителем. Например, осенью 
все члены колхоза получают 
7 центнеров зерна, а учи
теля по 2 и то, если Ильин 
кого-нибудь из списка не вы
черкнет. Привезли в колхоз 
муку, и опять все члены кол
хоза получили по мешку на 
семью, а учителя—по 10 ки
лограммов.

Или еще пример. Пришла 
на школу косилка, чтобы 
учителя могли сами себе се
но косить, однако Ильин ее 
забрал и кому-то продал.

В этом году директор 
школы с завхозом решили 
для учителей сами посеять 
овес. Кое-как выбили зем
лю (опять Ильин был про
тив) и посеяли. Семена поку
пали на стороне. Боюсь, что 
и технику для уборки тоже 
будут просить на стороне у 
кого-нибудь. При посадке 
школьной картошки Ильин 
приехал и забрал всю техни
ку. Ребятишки вручную до
саживали картофель.

Хотелось бы сказать о 
нашем директоре школы Ло- 
дяеве Василии Федоровиче. 
Он больше 30 лет прорабо
тал в школе. В деревне его 
все любят и уважают. Одна
ко из-за того, что он при
нял моего мужа работать ,в 
школу, председатель колхо
за его чуть до инфаркта не 
довел.

Ну и последнее, что побу
дило меня обратиться к 
вам за помощью. Сегодня, 
16 июля, А. С. Ильин у нас 
с мужем отобрал покос.

В прошлом году сельский 
Совет нам выделил покос. 
Этот покос можно косить 
.машиной, и мы его и скоси
ли машиной, но тогда муж 
еще работал в колхозе. В 
этом году, зная, что колхоз 
нам машину не даст, мы на
чали косить вручную. Одна
ко сосед по покосу Николай 
Процун получил у А. С. 
Иль’ина устное разрешение 
на машинную уборку поко
са, у нас с ним и еще дву
мя соседями покос не по
делен (мы все вместе уби
рали в прошлом году), то он 
скосил все 4 покоса вместе. 
Ильин тут же приехал на 
грузовике с комбайном и 
собрал траву со всех четы
рех покосов на зеленку.

Николаю Процуну он 
сказал, что поступил так из- 
за того, что он скосил еще 
и учителям. Нам он сказал, 
что мы себя никак не проя
вили, чтобы он нам оставил 
этот покос.

Председатель сельсовета 
Т. Д. Марачковская присут
ствовала при нашем разго
воре. И первые ее слова 
были; «А зачем же ваш муж 
ушел из колхоза?». Она нам 
пообещала дать новый по
кос, только теперь на не- 
угодьях и куда на машине 
не во всякую погоду про
едешь.

Хотя и выделенный по
кос был рассчитан по со 
держание всего одной голо
вы, а остальное лой.оп’.ай, как 
и где хочешь,

Н, УСОВА, 
учительница.

ШегАРский район.
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Зима не заставит себя ждать
Тепловые сети в нашем городе отключают так часто и 

надолго, причем сразу в нескольких местах, что неволь
но создается впечатление, что коммунальное предприя
тие «Томсктеплосети» существует не для того, чтобы 
обеспечивать квартиры теплом и горячей водой, а для то
го, чтобы трубы отключать. При этом никого всерьез не 
волнует, в каких условиях оказываются томичи и что 
они думают о специальной службе, обязанной обеспечи
вать им минимальный комфорт.

Дания. У вас нет горячей 
воды? Ну и что? Больше 
людей будут получать ее 
или меньше — какая раз
ница? Убытки-то заплани
рованы. Позднее, как толь
ко пойдет тепло, предприя
тию автоматически будет 
наматываться прибыль.

приятие «Томсктеплосети» в 
любой ситуации удержива
ется «на плаву». Вот какая 
ситуация сложилась в нача
ле лета: на ул. Е^лизаровых 
подачу горячей воды пре
кратили в мае и обещали 
возобновить 18 июня. Потом 
по телефону Кировскому

В первых числах июля 
была отключена внутри
квартальная магистраль по 
ул. Карташова. По крайней 
мере, 20 тысяч человек оста
лись без горячей воды. И, 
как всегда, сделано это бы
ло безо всяких объяснений 
и предупреждений, никто не 
собирался извиняться за 
причиненные неудобства. 
Даже не были извещены 
специалисты Кировского 
жилищно-ремонтного треста. 
Они вообще в неведении — 
почему отключили трассу, 
на какое время, что они 
должны говорить людям. 
И такой «фокус» «Томсктеп
лосети» показывают не 
впервые — это стиль рабо
ты! Ведомство молча дикту
ет свои условия тысячам 
людей и главное — не несет 
за это никакой—ни мораль
ной, ни материальной — от
ветственности.

Буквально через несколь
ко дней мы специально 
прошли по улице Карташо
ва. На трассе не удалось 
обнаружить никаких следов 
работы людей из предприя
тия «Томсктеплосети» — 
не было здесь ни приготов
ленных труб, ни вентилей, 
ни другой арматуры, не ры
ли землю экскаваторы. Как 
видно, важнее всего было 
отключить трассу. И вспом
нился недавний рассказ по 
Центральному телевидению 
мэра г. Ленинграда А. Соб
чака о том, как закрыли 
на ремонт один из мостов 
через Неву. На производст
во работ потребовали полто
ра месяца. Когда проверили 
ремонтников, оказалось, что 
они вообще не подготови
лись к работам, а большой 
срок «выбили» для того, что- 
,.бы вольготно чувствовать 
й'ебя. 'То же самое просмат
ривается и в стиле работы 
предприятия «Томсктеплосе
ти».

А В ТРУБУ

домственными интересами.
Да, здесь привыкли не 

считаться с интересами лю
дей. Стиль работы пред
приятия газета «Красное 
знамя» критиковала не один 
раз. Вместо того, чтобы рас
сказать читателям, что сде
лано и делается для улуч
шения эксплуатации тепло
вых сетей в городе, дирек
тор «Теплосетей» В. Г. Бала
кирев заявил, что лично он 
обижен на редакцию и не 
будет рассказывать о поло

Кстати, само это пред
приятие не вырабатывает 
теплоэнергию. Просто оно 
выступает посредником
между жильцами и постав
щиком тепла—«Томскэнер
го». Реализуя его продукцию, 
оно еще и получает для се
бя немалую материальную 
выгоду за счет скидки на 
эту самую реализацию. Об
ратите внимание на финан
совый план посредника. За
меститель генерального ди
ректора городского произ
водственного объединения 
жилкомхоза И. О. (Семено
ва назвала цифры, заплани
рованные на каждый квар
тал. В первом предприятию 
«Томсктеплосети» преду
смотрено было получить 
296 тысяч рублей Прибыли. 
С наступлением тепла она 
быстро сокращается, но во 
втором квартале еще оста
ется 3 тысячи рублей. Все 
теплые месяцы, а это в 
основном третий квартал, 
отводятся на ремонт сетей 
теплоснабжения, и от того, 
что поставки тепла пол
ностью прекращаются, пре
дусмотрена 161 тысяча руб
лей убытков. Но уже в чет
вертом квартале снова пла
нируется получить 190 ты
сяч рублей прибыли. Так 
что за один квартал пере
крываются убытки всего ре
монтного сезона. Прибылей 

, же у посредника за год на
кручивается почти полмил
лиона рублей. Так, по край
ней мере, предусмотрено 
финансовым планом. Но 
вернемся к убыткам. По
скольку они запланированы, 
предприятию «Томсктепло
сети», грубо говоря, напле
вать на ваши летние стра-

НЕ ВЫЛЕТАЮТ
Зачем нужен посредник? 

Может быть, предприятию 
«Томсктеплосети» оставить 
функции лишь специализи
рованной ремонтно-эксплуа
тационной базы? Ведь'день
ги ему на ремонт идут из 
бюджета города. Нынче, на
пример, выделено около двух 
миллионов рублей. Кроме 
того, вносят свой вклад ис
полкомы районных Советов 
народных депутатов. И они 
по возможности выделяют 
финансовые ресурсы. Не 
проще ли было бы жильцам 
через свои ЖЭУ (жилищно
эксплуатационные участки) 
производить расчеты за го
рячее водоснабжение непо
средственно с поставщиком 
и производителем тепло- 
энергии — «Томскэнерго»?

В этом году стоимость 
одной гигакалории возросла 
в два с лишним раза, и те
перь вместо 15 рублей за 
эту единицу теплоэнергии 
надо платить по 32 рубля 
50 копеек. Однако разницу 
в ценах исполком горсове
та возмещает за счет бюд
жета. Для этих целей вы
делена крупная сумма—в 14 
миллионов 400 тысяч руб
лей.

Если бы на промышлен
ном предприятии часть це
хов перестала выпускать 
продукцию, люди могли бы 
остаться без зарплаты. 
Кроме того, в наше время 
предприятию можно и обан
кротиться, как говорят, «вы
лететь в трубу». Но пред-

ПЖРТ объявили новый 
срок — 24 июня. Но люди 
оставались без воды, и то
гда назвали новую дату — 
2 июля. После этого пообе
щали включить 5 июля... На 
предприятии сами планиру
ют себе объемы работ, сами 
платят за ремонт. История 
с трассой на ул. Карташова 
заслуживает особого внима
ния, и газета берет ее под 
свой контроль. В декабре 
минувшего года на этой 
трассе была большая гша- 
рия. Люди оказались в кри
тической ситугщии. С сибир
скими морозами так «шу
тить» не положено. Три дня 
запускались в обычный те
пловой режим дома по ули
цам Тверской и Карташова. 
Тем не менее здесь же про
изошло ЧП в апреле, были 
на этой трассе неполадки в 
мае. Теперь на очередном 
заседании штаба по подго
товке к зиме, что регулярно 
собирается в исполкоме гор
совета, выяснилось, «что 
вся трасса на ул. Карташо
ва парит». Тут же приняли 
решение: отключить!

— Не меньше 20 много
этажных домов С1>азу оста
лись без горячей воды,— 
говорит заведующая про
изводственно . техническим 
отделом Кировского ПЖРУ| 
Н. В. Дивина. — А этЬ кё 
меньше двух десятков ты
сяч жильцов! И мы им ни
чего не можем сказать, по
тому что «Томсктеплосети» 
озабочены лишь своими ве

жении дел. Может быть, ис. 
полком горсовета применит 
власть и потребует от зар
вавшегося руководителя от
читаться перед томичами о 
ходе подготовки к зиме?

А с подготовкой пока по
ложение тревожное. И не 
только на o6beKTa:i «Томск- 
теплосетей». С большими 
потугами ведут ремонт на
ружных теплосетей жилищ
но-ремонтные тресты. У 
треста в Советском районе 
числится почти 10 километ
ров наружных сетей. И что 
же?

...Том'ич Виктор Андре
евич Буйнов живет на ул. 
Гоголя. Мы стоим с ним на 
краю раскопанной траншеи 
теплотрассы. ОказалЬсь, что 
лет двадцать Назад он при
нимал участие в прокладке 
этой трассы к новому до
му. С тех пор ее Один раз 
пожюстью заменяли, а уж 
сколько заплат наложено — 
никто не считал. Трудао 
представить, но прошедшей 
зимой по неделе не было 
ни тепла, ни горячей воды. 
На улице стужа, а в квар
тирах малые дети. Что де
лать? Требовать с «Тепло
сетей» денежную компйюа. 
цию на лечение? Или обви
нять во всех грехах жц-

I Советского района, который 
ответственный за состояние 
этой теплотрассы? 'Приходи
лось в квартирах ставить 
разные электрические обо
гревательные приборы или

>Мнение специалиста

Не д а в н о  в  Томске 
проходила Всесоюзная 
научно - практическая 

конференция по проблеме 
комплексного использования 
торфа в народном хозяйст
ве. На нец царяду ,с други
ми были рассмотрены и 
одобрены материалы иссле
дований нашей сельскохозйй. 
ствецной oniifTHoHl станции по 
выяснению эффективности 
торфяных удобрений в под. 
таежной зоне. То, о чем го
ворилось в сообщении, сде
ланном на конференции, не 
совпадает с распространен
ными среди томских земле- 
дельцев-практиков пред
ставлениями. В чем же за
ключается суть высказан
ной точки зрения?

Сначала, однако, о бес
спорном. В нашей области с 
ее специфическими почвен
но-климатическими условия
ми применение органичес
ких удобрений является 
обязательным. Иначе не мо
жет идти и речи об интен
сивном ведении земледелия. 
Для этого многое уже сде
лано. Создана торфодобыва
ющая промышленность. В 
1989 году на поля колхозов 
и совхозов • было внесено 
более 4 миллионов тонн ор
ганики, из которых каждая 
вторая приходилась на 
торф.

И тем не менее не секрет, 
что среди руководителей и 
специалистов хозяйств по 
поводу торфа существует 
довольно широкий диапа
зон мнений. А некоторые 
агрономы проявляют край
не негативное отношение, 
утверждая, что расширение 
удобряемых торфяными 
удобрениями площадей не 
сопровождается ожидаемым 
результатом. В 1990 году 
наметилась . тенденция к 
снижению потребления тор
фа. Одним словом, необхо
димость объективно и бес
пристрастно разобраться

в важной проблеме стала 
еще более насущной.

Как показали многолет
ние исследования нашей 
опытной станции, длитель
ное компостирование обыч
ного низинного торфа с от
ходами животноводства не 
приводит к заметному 
улучшению его, удобритель, 
ных свойств. Убедительные

душный режим пахотного 
слоя. А вот на светло-серой 
лесной почве с 2 процентами 
гумуса торф обнаруживает 
многообразие своих поло
жительных свойств, прежде 
всего становится дополни
тельным источником усво
яемого для растений азота.

нения существующей прак
тики использования торфа 
как удобрения, применения 
дифффенгщрованного по(д- 
хода.

От компостирования, как 
»4ало(эффективного и доро. 
тостоящего приема приго
товления удобрений, следу
ет отказаться и перейти на 
использование смесей с

вышенной требователь
ностью к воздухообеспечен- 
ности (картофель, овощи, 
кукуруза, корнеплоды).
Опыты Сибирского институ
та земледелия и химизации 
(Новосибирск) показывают,; 
что двухлетнее использова
ние на гектаре чернозема 
2(Ю''т^дан.'ч'орфа йбжёт по-

То р ф  ? Компост ?
В с е -та к и  торф !

к этому и другим важным выводам привели результаты 
многолетних научных исследований

результаты, подтверждаю
щие этот вывод, были так
же получены в бывшем 
Томском филиале Всесоюз
ного института торфа (ны
не—Томский центр «Сель- 
хозторф»). Достаточно дета
лизированная схема опытов 
позволила нам установить 
равноценность вклада тор
фяного компонента компос
та и такой же дозы чисто
го торфа в формирование 
прибавки урожая.

Оказывается, эффектив. 
ность торфа определяется 
не способом приготовления 
торфяных удобрений, а поч
венными условиями. И 
прежде всего тем, каков про
цент гумуса в почве. На 
темно-серой лесной почве с 
содержанием более 6 про
центов гумуса торф остает
ся в качестве механической 
примеси и вьшолняет роль 
рыхлителя, улучшая воз-

(Существекно улучшаются 
водный и воздушный режи
мы.

Наглядно об этом свиде
тельствуют данные опытов. 
Под кукурузу на обеспечен
ной гумусом почве вноси
лись дозы торфа по 50 и 
100 тонн на гектар. Прибав
ка физического веса зеле
ной массы не привысила 
5—13,6 процента. Прибавка 
корма на тонну торфа за 
три года составила всего 
0,3 центнера кормовых еди
ниц. На светло-серой лесной 
почве внесение таких же 
доз торфа обеспечило сред
негодовую прибавку уро
жая кукурузы до 24,3—35,8 
процента. Окупаемость тон
ны торфа в лучшие по по
годным условиям годы воз
растала в 1,8 раза по срав
нению с эффективностью на 
темно-серой лесной почве.

Результаты полевых ис
следований подводят к вы
воду о необходимости изме-

более простой технологией, 
которая заключается в раз
дельном разбрасывании по 
полю торфа и навоза с по
следующей заделкой их в 
почву. Исключение должны 
составлять неблагополуч
ные в санитарном отноше
нии отходы свиноводства и 
птицеводства, для обеззара
живания которых требует
ся хорошая биотермическая 
обработка.

На черноземах, серых лес
ных, хорошо окультуренных 
почвах рекомендуется вно
сить только навоз. Основ
ным объектом для наращи
вания объемов применения 
торфа и органических удо
брений на его основе долж
ны стать почвы с содержа
нием гумуса до 3 процентов.

Независимо от содержа
ния гумуса внесение высо
ких доз торфа требуется на 
переуплотненных тяжелых 
почвах под культуры с по

зволить получить дополни
тельно до 79 центнеров 
картофеля.

По данным Томской 
центра «Сельхозторф»,- вне
сение на серых лесйых пе
реуплотненных почйах Зы
рянского района низинного 
торфа в дозе 600 тонн на 
гектар в сочетании со сред
ней дозой полного мине
рального удобрения спо
собствует получению за че
тыре года 112 центнеров 
зерновых единиц дополни
тельного урожая. Исполь
зование торфа, кай фона 
для внесения высоких ра
зовых доз минеральных 
удобрений, позволяет также 
предохранить растения от 
гантельного действия из
быточной концентрации пи
тательных веществ, снижа
ет потери этих веШеств на 
вымывание за пределы кор
необитаемого слоя.

Предлагаемая концепция 
использования торфё не яв
ляется призывом к сокра
щению объемов его примене
ния, речь идет о рациональ
ном перераспределении в хо
зяйстве, районе, между рай
онами. Расчеты показывают, 
что с учетом сложившейся 
структуры посевных площа
дей и почвенного плодоро
дия пашни нынешние- объ
емы добычи торфа Недоста
точны. Но все-таки главная 
задача — правильно ими 
распорядиться.

Н. КУРОЧКИН, 
старший научный 

сотрудник Томской 
государственной 

сельскохозяйственной 
опытной станции.

постоянно сжигать газ в 
плитах. Такая история по
вторяется каждую зиму.

— Сейчас по дну траншеи 
журчит вода,— заглядывает 
вниз Биктор Андреевич.— 
Скорее всего она попадает 
из канализации. Видите, 
рядом колодцы?

Наша газета уже расска
зывала, что менять трубы 
на этой теплотрассе за 700 
Тысяч рублей взялся коопе
ратив. Протяженность ее — 
от ул. Герцена до ул. Ни
китина. К  началу июля был 
раскопан участок от переул
ка Нечевского до проспекта 
Фрунзе. Пока лишь убрали 
старые трубы.

Подобных раскопок в го
роде множество. Их ведут и 
специализированные пред
приятия, и жилищно-ре
монтные тресты, и сами за
воды. Однако основной объ
ем работ приходится на 
)«Том)сктеплосети» (магист
ральными трассами занима
ется «Томскэнерго»). В по
следние годы томичи с при
ближением осени вынужде
ны все больше тревожиться 
по одному и тому же пово
ду: будет ли с приходом хо
лодов тепло в их кварти
рах. И беспокойство это 
вполне обоснованное, так 
как в прошлом году замер
зали не только отдельные 
дома, но и целые кварталы. 
В редакцию ' нашей газеты 
постоянно звонил инвалид 
Великой Отечественной вой
ны, ветеран труда В. Н. Се
ребренников: «Замерзаю.
Вынужден постоянно сжи
гать газ. Сделайте что-ни
будь!». Приходилось обра
щаться в свою очередь за 
помощью в Советский жи- 
ли^о-ремонтный трест, в 
райисполком. В ответ полу
чали обещания, но в квар
тирах оставалось холодно.

К НАМ  ЕДЕТ 
УЧИТЬСЯ 

ВСЯ ЕВРОПА
ЛЕНИНГРАД. «Учеб

ным полигоном» для под
готовки специалистов 
XXI века станет Универ
ситет народов Европы. Он 
будет использовать ауди
тории и лаборатории Ле
нинградского государст
венного университета. Так 
решила прошедшая в го
роде на Неве под эгидой 
ЮНЕСКО конференция 
ректоров вузов европей
ских стран. Кафедры, фа
культеты, лаборатории, 
банки научных данных 
вуза будут созданы в 
учебных заведениях
стргш-учредительниц. Их 
студенты, получив у се
бя общетеоретическую 
подготовку, поедут до
учиваться в Университет 
народов Европы.

НА «БЕЗМЯСЬЕ»
И ГРИБ —  

МЯСО
УССУРИЙСК (Примор

ский край). Даже на бал
конах городских квартир 
могут выращивать те
перь грибы жители При
морья. Для них поставку 
посевного материала ве
шенки начала лаборато
рия биотехнологии При
морского НИИ сельского 
хозяйства. Неприхотливые 
и урожайные грибы соста
вили серьезную конку
ренцию шампиньонам, 
производство посевного 
материала которых лабо
ратория освоила раньше. 
Важно и то, что «семена» 
вешенки появились в сво
бодной продаже в усло
виях дефицита на мяс
ные продукты. Грибы же 
содержат высокий про
цент белка.

СЕКРЕТНОСТЬ ПРОТИВ
НЕКОМПЕТЕНТНОСТИ

Не знаю, кто как на это 
реагирует, но, когда я слы
шу или присутствую при 
Р'Торе, в котором представи- 

'тели общественности или 
журналисты пытаются
уличить специалистов ядер- 
ной энергетики в плутовст
ве, неуклюже оперируя не
понятными терминами, пу
таясь в названиях радио- 
нуклеидов, становится очень 
уж неловко. Это слишком 
напоминает выражение Ми
хаила Жванецкого «спорить 
о вкусе кокосовых орехов с 
теми, кто их ел». Занятие, 
прямо скажем, бесперспек
тивное. Но энергии в него 
вкладывается уйма.

Нарекания горожан на 
«Томсктеплосети» не умень- 
ЦШотс1(|,| и жарким летом, 
потом; '̂ что тысячи людей 
остаются без горячей воды, 
а это создает дополнитель
ные трудности в наше и 
так непростое время.

п. к о л о т о в к и н .

Вот и недавно томские те
лезрители снова стали сви
детелями подобного разгово
ра. Эта «прямая линия» но
сила название «Лицом к ли
цу с радиоактивными от
ходами». Не дай Бог, конеч
но, чтобы идея, заложенная 
в этом названии, приблизи
лась к реальности. Скорее 
всего инициаторы «кругло
го стола» просто хотели 
подчеркнуть им остроту 
разговора. В нем, как вы 
помните, участвовали пред
ставители Госкомприроды, 
движения «Экологическая 
инициатива», прессы, не
сколько бывших работни
ков Сибхимкомбината ' и
солидная группа специалис
тов этого предприятия, пы
тавшихся отвечать на во
просы из зала и заданные 
телезрителями по телефо
ну.

В основном организаторы 
«прямой линии» постара
лись разделить разговор на 
три конкретных вопроса: 
судьба Чернильщиковой 
протоки, 'захоронение и 
складирование твердых от
ходов, проблема закачки 
жидких отходов в подзем
ные горизонты.

Не хочется сбиваться на 
подробный пересказ этой 
полуторачасовой телепере
дачи. Многие ее видели или 
увидят, когда ее повторно 
поставят в программу. Од
нако, как мне думается, за 
полтора часа этой передачи 
рядовой телезритель мало 
что может извлечь для себя 
полезного. И не потому, что 
информации там было мало. 
Томское телевидение подго
товило к этому случаю не
сколько телерепортажей. 
Выступления представите
лей Сибхимкомбината ком
ментировались специалиста
ми Томского политехничес
кого института.

Беда только в одном. Как 
в конце концов выясни
лось, участники разговора 
просто-напросто не слушали 
друг друга. «Зеленые», как 
выразился один из специа
листов, «соревновались, как 
бы задать вопрос постраш
нее». Представители атом
ной промышленности в за
пале спора с порога отме
тали, а порой и высмеива
ли доводы оппонентов.

— Тяжелое впечатление 
осталось у меня от этой 
встречи,—сказал потом до
цент мединститута, специа
лист по радиационной гиги
ене А. А. (Фалеев,—потрати
ли уйму слов и энергии, но 
еще больше запутали теле
зрителей.

ЗАМЁТКИ  
ОБ О Д Н О Й  
«ПРЯМОЙ  
ЛИ Н И И »

ну уменьшился сброс в Чер- 
нильщикову протоку, кон
фронтация между «зелены
ми» и Сибхимкомбииатом, 
похоже, за это время толь
ко усилилась.

Хотя появились и оппо
ненты, не вмешивающиеся в 
первоначальную жесткую 
схему конфронтации: все,
кто из Томска-7, обороняют
ся, представители областно
го центра нападают. На ны
нешней встрече доцент 
ТПИ Л. П. Рихванов, один 
из инициаторов спора во
круг Чернильщиковой про
токи, вместо специалистов 
Сибхимкомбината отвечал 
на вопрос А. Л. Бейчанино- 
вой по поводу обнаружен
ных в илах этой протоки 
независимой грузинской эк- 
(спе|ртизой радиоактивных 
элементов. Основательно 
изучив за это время пробле
мы протоки не только как 
заинтересованное лицо, но 
и как физик, он вынужден 
был по многим вопросам 
прийти к согласию со свои
ми оппонентами. Зато, по
хоже, Л. П. Рихванов поте
рял по этой причине дове
рие «Экологической инициа. 
тивы».

Как видите, здесь дейст- j|̂  
вует логика: кто йе с на
ми — тот против нас. По 
этой же логике бывшие ра
ботники Сибхимкомбината 
Н. И. Григорьев и Н. Н. 
Гурьев, поднимающие во
просы о нарушениях в тех
нологии производатва плу
тония в прежние годы, то
же стали чуть ли не врага
ми коллектива, из которого 
вышли.

Я не пытаюсь в этих за
метках раздать всем по 
серьгам и определить, кто 
более прав. Думаю, что ди
летанту просто не стоит 
брать на себя такую сме
лость. Но хотелось бы, что
бы разговор людей, в этом 
разбирающихся, шел от
кровенный и конструктив
ный и их не отвлекали от 
сути необоснованными по- 
дозрениями.

Если, например, профес
сор ТИСИ Г. М. Рогов, изу
чивший во главе комиссии 
особенности захоронения 
жидких радиоактивных от
ходов на Томске-7, утверж
дает, что в ближайшую ты
сячу лет они не угрожают 
нашему водозабору, у меня 
нет оснований ему не дове
рять. Но, когда речь идет о 
нарушениях в технологии 
ядерного производства,
сверхнормативных сбросауг^ 
или распространенности 
профзаболеваний на Сиб- 
химкомбинате, хотелось .бы 
во всем этом разобраться 
поподробнее, и чем меньше 
в этих вопросах будет се
кретности, тем больше до
верия специалистам.

Если бы это была первая 
такая встреча, возможно, и 
не стоило бы вести о ней 
разговор. Как говорится, 
первый блин комом, и люди 
еще прислушаются и попы
таются понять друг друга. 
■Увы, за прошедшие полто
ра года подобных дискус
сий, в том числе и на теле
видении, состоялось уже 
больше десятка. И хотя 
реально в Томске-7 за это 
время положение измени
лось, остановлены два реак
тора, больше чем наполови-

— Наш разговор не сов
сем удался, — сказал в за- 
^слюче|ние «прямой линии» 
ее ведущий, председатель ' 
областного комитета по ох
ране природы А. М. Адам.— 
Были вопросы без ответов и 
ответы без вопросов. Одним 
словом, понимания между 
сторонами пока нет.

А значит, опять состоя
лось что-то вроде так надо
евших нам в последнее вре
мя митингов. Хотя ведь по
нять друг друга можно, ес
ли только очень этого захо
теть. И тогда появится воз
можность перейти к реше
нию проблем.

3. КУНИЦЫНА.

Другая точка зрения

СЛЕПЫЕ ЗДЕСЬ НЕ ХОДЯТ
Охи и вздохи по поводу 

безвременной кончины
КВО — киновидеообъедине
ния — напоминают один 
незамысловатый сюжет из 
старой сказки. Помните, си
дит бабка в избе и вдруг 
видит, как с печи полено 
упало. Старуха запричита. 
ла: ой, был бы у нас внучек, 
да играл бы он под печкой, 
дык его ж поленом бы и ' 
убило!

Не прошло и двух меся
цев с того дня, когда, со
гласно решению облиспол
кома, киновидеообъедине
ние прекратило свое су
ществование, а мрачных 
прогнозов по поводу даль
нейшей судьбы областной 
киносети уже предостаточ
но. Сельским клубам и ки
ноустановкам вообще пред-

жителям томской глубинки 
в связи с этим выражаются 
искренние соболезнования. 
Ю. Молодцов, например, в 
своей статье «Когда слепой 
ведет слепого» («Красное 
знамя» от 30 мая 1991 года) 
прямо говорит: им, жите
лям, теперь ничего не ос
тается, как «собирать ко
томку и... по миру». Без 
кино, мол, пропадут. Не вы
живут.

А был ли «внучек»-то? .Не 
излишне ли драматизирова
на ситуация? Попробуем ра
зобраться.

ОТ КАКОГО 
НАСЛЕДСТЙА 

МЫ ОТКАЗЫВАЕМСЯ?

ш пн
кмновидесю

Начнем с того, что выска
жем некогда крамольную,' а 
ныне очевидную и даже ба-

индустрия — такая же от
расль экономики, как и ма
шиностроение, сельское хо
зяйство, сфера услуг. Со 
своими объективными за
конами, правилами «игры», 
действующими в любом 
нормально функционирую
щем рыночном механизме, 
когда предложение диктует
ся спросом, когда существу
ет конкуренция и отсутст
вует монополизм, когда 
производитель волен распо
ряжаться своей продукцией 
до собственному усмотре
нию, когда единственной 
«направляющей и регули
рующей силой» является

FJOH

У нас же, делающих пер
вые шаги по направлению 
к рынку, все поставлено с 
ног на голову. В том числе 
и в кино. Семь из каждых 
десяти советских фильмов 
не возмещают издержек на 
свое производство — и что, 
кто-нибудь прогорел, обан. 
кротился, пошел «по ми
ру»? 180 миллионов рублей 
убытка приносит ежегодно 
сельская киносеть. Сама 
структура киноотрасли в 
точности копировала всеоб
щую пирамиду командной 
системы, у подножия — 
кинотеатры, кинопередвиж
ки, киноустановки, во гла
ве — Госкино, и как проме
жуточное звено на регио

нальном уровне — кино- 
видеообъединения. Строго 
вертикальное распределение 
дотаций, фондов, ресурсов, 
техники, строжайшая отчет
ность, масса инструкций, 
предписывающих, что и как 
делать, по мнению москов
ских чиновников, киноме
ханику в какой-нибудь за
терянной в сибирских про
сторах деревеньке.

Система вытворяла такие 
«чудеса», просто диву да
ешься. Перевыполнил, к 
примеру, отдельно взятый 
кинотеатр или киномеханик 
план. Ну очень постарался. 
И что же, сумма на содер
жание этой киноточки в 
следующий отчетный пери

од уменьшается ровно на 
столько, насколько доход 
превысил плановую цифру. 
Захочется ли в таком слу
чае биться и бороться за 
посещаемость кинозалов?

Так система культивиро
вала замечательный прин
цип «не высовывайся», га
сила инициативу, воспиты
вала людей, для которых. 
Как выразился один из 
работников Томского обл- 
кинопроката, «лучше за 
один рубль полежать, чем за 
три побегать».

Томской областной кино
сети государство ежегодно 
давало свыше четырех с по
ловиной миллионов рублей 
дотации. И она действи
тельно поглощала их, не 
морщась, да еще пригова
ривая, что мало. Три-четы
ре городских кинотеатра, 
те, что прибыльные, исправ
но сдавали выручку — всю 
до копейки, чтобы затем по 
десятку лет (как «Октябрь», 
к примеру) буквально вы
прашивать средства на ре

монт, Городские кинотеат
ры были в полной зависи
мости от функционеров 
КВО. Это они решали, 
кому какой фильм крутить 
(превосходный рычаг влас
ти: послушный — получай
«кассовый» и первым экра
ном, а нет, так деребивайся 
повторным показом), сколь
ко сеансов. В руках КВО 
и пряник, и кнут. За такую 
провинность, . как «несво
евременная сдача отчетнос
ти», могли запросто лишить 
коллектив премии.

пережить и незаконное 
увольнение, и лишение ме
сячного оклада, и даже... 
выселение из служебного 
жилого помещения. Правда, 
в этот же период удиви
тельно легко получает пра
во на преобразование в м^- ^
лое предприятие ремпром- 
комбинат, одно из подраз
делений киновидеообъедине
ния.

В последнее время, когда 
воздух экономической сво
боды проник даже в самые 
отдаленные уголки, КВО, 
возглавляемое В. И. Жуко
вым, особенно ярко прояви
ло свою сущность. В прош
лом году с боями вырвался 
на аренду коллектив кино
театра имени И. Черных, 
ставший малым предприя
тием «Сибирские огни». В 
нынешнем нечто подобное 
произошло с облкинопрока- 
том, причем его директору 
Г. А. Столярову пришлось

Нужно было видеть, как 
яростно отстаивали необхо
димость сохранения КВО 
его руководители на всевоз
можных совещаниях работ
ников отрасли, созываемых 
по поводу и без повода. Но 
даже не экономисту понят
но: если получит свободу
кинопрокат, кинотеатры, 
районные дирекции киносе
ти, если это произойдет, ки
новидеообъединение будет 
просто-напросто ненужным. 
Вся пирамида рухнет.

Но в запасе у чиновни
ков от кино всегда оставал
ся один-единственный аргу
мент, соломинка, превра
щенная ими в . увесистую 
дубину. Звучит он так: по-
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Актуально!!

Бумага делу не помогла

«И3 1 ШНШ,
Я М У

ШОЙРШйЙ...»
Редакционная почта все 

реальнее отражает общест
венное настроение, вызван
ное угрожающим ростом со
циальных контрастов. Зримо 
встают известные нам лишь 
из истории фигуры обороти
стых дельцов-кооператоров. 
фокусников - коммерсантов, 
вздувающих цены. А на дру
гом конце социального полю
са столь же стремительно 
нищают, лишаются самых 
элементарных гарантий на 
жизнь и здоровье тысячи 
пожилых лку^ей, отдавших 
все силы государству, боль
ных и инвалидов труда, по
лузабытых 1̂ ллективом 
предприятия, организации, а 
то и родными и близкими 
людьми.

Почти физически ощуща
ешь их муки, I недоумение^ 
непонимание того, куда «не
сет рок событий», читая ис
поведи, подобные письМу-от- 
кровению матери четверых 
детей Л. Н. Воскресенской 
из лесного поселка 86-й 
квартал Томского района:

— Три года назад мне от
резало на производстве 
кисть правой руки. Работа
ла я станочницей на Томс
ком Л ПК. Заработки послед
ний год были маленькие, так 
«ак наш леспромхоз совсем 
развалился. Мне дали тре
тью группу инвалидности, а 
ЛПК назначил пособие 42 
рубля. Так вот дешево оце
нили мою руку и мой труд. 
Цены сегодня поднялись, а 
у меня четверо детей. Как 
их кормить?

Потом наш лесопункт про
дали первому попавшемуся 
кооператору — В. И. Фидель- 
кину. Вьпнел у него конф
ликт с местными властями, и 
нас бросили на произвол 
судьбы. С января остались 
■МЫ без работы и без света. 
И болтались бы и по сей 
День,̂  да в июне взял «Хим- 
строй». Я работала банщи
цей, ,но с января без работы, 
так как баня закрыта из-за 
аварийного состояния... Све-

ОБЗОР
НЕДЕЛЬНОЙ

ПОЧТЫ

та нет, садик не работает, 
компенсацию не платят. Как 
дальше жить?

Так что же — обездолен
ной семье Воскресенских 
ждать «милосердной» помо
щи от «героев дня» — де
льцов? Или все-таки полу
чать более надежные гаран
тии от государства, местных 
властей? Ответ на этот воп
рос ждут и автор письма, и 
сотни семей, оказавшихся се
годня за «чертой бедности».

Дождется ли Л. Н.'* Вос
кресенская помощи от руко
водителей «Химстроя», рай
исполкома и райсовета? Ведь, 
несмотря на все декларации, 
мы пока так мало уделяем 
внимания человеку, его на
сущным нуждам.

Еще одна горькая исто
рия, поведанная супругами 
Шнайдер из поселка Причу- 
лымский Зырянского района. 
Раиса Иосифовна сообщает 
о том, что в 1986 году ее 
муж тракторист Яков Ада
мович перенес тяжелый ин
фаркт и теперь на инвалид
ности. А ему всего 54 года. 
Пятерых детей вырастили 
Шнайдеры, содержат подсоб
ное хозяйство, без которого 
не прожить. 15 лет имели 
покос на лугах колхоза имё- 
ни Ленина, потом им выде
лили в колхозе имени 40- 
летия Победы,. «Весной ре
шением исполкома было объ
явлено, — пишет Р. И. 
Шнайдер, — что покосы ос
танутся у того, кто где ко
сил. Но пришло время по
коса, и у нас его забрали и 
отдали другим. Просим вы
нести справедливое реше
ние, помочь. Нам без поко
са не обойтись...».

Не первый раз обращает
ся в редакцию инвалид I 
группы и . И. Приходько. И

ему По .мере сил помогали. 
Но сегодня недвижимый 
больной оказался в положе
нии совсем отчаянном; «Же
на сама больна, а 17 авгус
та она ложится в больницу. 
Ухаживать за мной она сов‘ 
сем отказалась... Дело гиб
лое. Прошу определить в 
дом-интернат или больни
цу...».

Главный врач Томского 
района В. А, Моравец со
общает редакции, что жена 
и четверо детей, живущих в 
других городах, тоже на
стаивают на определении 
И. И. Приходько в интер
нат, а за больным пока на
блюдает участковый врач. 
Думается, эта семейная дра
ма может быть разрешена 
только одним путем — с 
учетом пожелания больного.

Самое большое число от
кликов за неделю вызвала 
шоковая наценка на лекар
ства, особенно на глазные 
капли, подорожавшие мгно
венно в 50—60 раз. Ответ 
заведующей 69-й аптекой 
Н. В. Смирновой не убедил 
читателей. Более того, воз
мутил ведомственный при
каз Министерства здравоох
ранения, не учитывающий 
элементарное — потребность 
в глазных каплях прежде 
всего пожилых, малоимущих 
людей. Неплохо бы тем, кто 
готовил приказ без широко
го совета с населением., по
слушать, что думают по это,- 

ШоВоДу ’ больные. А. Дё- 
дерер напоминает, что лекар
ство освобождено от повы
шения цен решением Вер
ховного Совета РСФСР. 
«Видимо, наши руководите
ли нашли новый способ изъ
ятия денег у самой незащи
щенной категории населения 
— пенсионеров?». А. Деде- 
рер много лет пользовался 
глазными каплями по 3 ко
пейки за 10 граммов. А 3 
июля в 5-й аптеке ему приш
лось уплатить 2 рубля 1 ко
пейку. Удорожание почти в 
70 раз. Он задает резонный 
вопрос; «Неужели соединить 
два компонента по 5 граммов 
и поставить их на 4 часа для 
подготовки стоит 2 рубля? 
Расценки дикие, взятые с 
потолка». -готот |

Для А. Багаевой ее кап
ли подорожали в сто (!) раз. 
И она справедливо называ
ет это «грабежом больных 
людей». Передают свои воз
мущения работникам «Фар
мации» и аптек г. Томска 
К. Кожевникова, М. Попова, 
Л. Невротов и десятки дру
гих читателей. Передают и 

надеются, что цены на ле
карства будут устанавлива
ться более дифференцирован
но, с учетом категорий боль
ных и строго обоснованно.

ОТДЕЛ ПИСЕМ.

Тема вызвала отклик <

То нормы нет, 
то сахара

Начну с того, что совхоз 
«Заветы Ильича» располо
жен на территории двух 
сельсоветов — Высокоярско- 
го и Крыловского. Видимо, 
поэтому никакой заботы о 
подворьях и не проявляется 
— один «хозяин» надеется 
на другого. Даже сенокосные 
угодья ни за каким двором 
не закреплены. Заготовку 
сена проводим обычно кто 
как может.

ни ■

Помогите в моей беде. 
.Июль на исходе, а я все не 
могу купить сахар по кар
точкам. Я-то, может быть, 
и прожила бы, но что де
лать с больным, прикован
ным к постели 84-летним от
цом, который просит хотя 
бы один стакан сладкого чая 
в день? Сахара нет, а «по 
знакомству» можио приоб
рести мешок за 600 рублей. 
Разве это порядок?

В нашем магазине по ули
це Пушкина, 15-а, сахар 
вдруг появился. Подала кар
точку. В ответ: «На июль не

отпускаем: нет нс^мы». Это 
были слова заведующей. 
Пришла на следующий день. 
Нормы отпуска есть, а са
хар исчез с прилавка. Спра
шиваю; «Когда успели про
дать, если нормы отпуска 
вчера не было?». В ответ од
ни нахальные ухмылочки 
продавцов, привыкших к 
безнаказанности...

Что мне сказать своему от
цу? Может, работники 
ОБХСС помогут найти ответ, 
а заодно и сахар?

Р. ВЯЛОВА.
г. Томск.

Но вот вышел российский 
Закон о земле, в котором 
ясно сказано: закрепить на 
длительный срок сенокос
ные угодья за теми, кто 
пользовался ими, а у кого 
нет — выделить. Особое вни
мание следует уделить пен
сионерам, инвалидам. Бак- 
чарский райсовет принял на 
этот счет соответствующее 
постановление. Все, каза
лось бы, должно было упо
рядочиться. А что на самом 
деле?

янно очищали, в общем, 
превратили в нормальный по
кос. А у нас теперь его от
бирают, выделяют место го
раздо отдаленнее и трудно
доступнее. Получается, что 
совхозу не под силу осва
ивать бросовые земли, так, 
пожалуйста, осваивайте, то
варищи пенсионеры!..

Да, райсовет принимает 
хорошие решения. Беда в 
том, что некому проконтро

лировать их исполнение. Я 
уж думаю: может, област
ной Совет поправит поло
жение? Надо же добиться 
того, чтобы наконец-то сло
во с делом не расходилось. 
До каких пор будем оцени
вать нашу жизнь количест
вом умно написанных бу
маг?

И. КОПТЕЛОВ, 
пенсионер.

Бакчарский район.

После вашего
письма

Лично я и пенсионер С. Д. 
Мартынов пять лет исполь
зовали сенокос на заброшен
ной совхозом земле. Сами 
облагораживали участок: 
вырубали кустарник, посто-

О чем болит душа ш

Не опоздать бы М М М

Доброе дело начала спе
циальная комиссия Киров
ского райкома партии, по
ставив цель выявить одино
ких престарелых людей, ма
лоимущих, нуждающихся в 
особом . покровительстве; ■ го-; 

' суд4]Ех!тЬа.' I • ' ' "'
По нескольким адресам мы 

сходили вместе с работницей 
райкома Людмилой Василь
евной Демидовой. Как же об
радовались пожилые люди 
нашему приходу! Не бало
вала их жизнь, привыкли 
они тяжко трудиться, все 
делать собственными рука
ми. Многие девятый деся
ток «разменяли», живут на 
скромные пособия за поте

рю кормильца, на пенсии. 
Ничего не просили они у 
нас, а рады были доброму 
слову, вниманию...

Еще сложнее там, где 
живут матери-одиночки, 

; ,цмс1рщ]ца, .ii«eqjWMptK0i >
' н8 руках.'Как оставить их 

без помощи?
Ситуация в районе нелег

кая. Денег мало и у Советов. 
Остается надеяться на часть 
внебюджетных поступлений. 
Еще более нуждаются мно
гие семьи в улучшении ком
мунальных услуг. Например, 
холодная вода не поступает 
на 4—5-е этажи в домах по 
улице Усова, №№ 25/1,
25/2, 25-6 и 27-а...

Многие старики, где мы 
побывали, выражали благо
дарность медикам поликли- 
(ничесного отделения гор- 
больницы № 3. Безотказно 
несут они свою нелегкую 
вахту, посещают пациентов 
и без вызова.

Лишь в одну квартиру мы 
опоздали, попав на девятый

исья Максимовна Каштано
ва.

Простите нас, Таисья Мак
симовна. Если бы мы знали... 
И еще большим смыслом на
полнилась начатая работа. 
Не опоздать бы, успеть бы 
помочь другим нуждающим
ся старикам.

Т. ГРЕХОВА, 
депутат Кировского 
райсовета г. Томска.

Поможем природе выжить

Береза
в «кандалах»

У  нас была одна судьба

Она так и стоит перед глазами без- 
молмая схватка живого дерева с м е р т в ^  
безжалостным металлом. И даже фотообъ
ектив бессилен передать великое напря
жение борьбы.

Пожалуй, и те, кому сегодня за сорок, 
вряд ли хорошо помнят эти тяжеловесные, 
основательно изготовленные комбайны 
«Сталинец-6», убиравшие скудные хлеба 
на послевоенных нивах. Давно на смену и-м 
пришли более подвижные, маневренные 
самоходные комбайны. Один из «Сталин
цев-6». ставший музейным экспонатом, ока
зался брошенным прямо в Томске, на тер
ритории бывшего учхоза, всего в несколь
ких сотнях метров от улицы Суворова п 
Иркутского тракта...

Жизнь моя, как и у мно
гих из моего поколения, 
сложилась обычно. Тринад
цатилетним пацаном, не за
кончив и пяти классов, стал 
я рабочим — вместо погиб
шего на фронте отца. Потом, 
когда пришло время, слу
жил в армии, из которой 
демобилизовался в 1952 го
ду. Работал шофером, дела 
мои помаленьку улучшались.

Трудился на разных 
стройках страны, отмечали 
мою прилежность почетны
ми грамотами, премиями. 
На КуйбышевГЭСстрое по
лучил медаль «За трудо
вую доблесть»... С 1966 года 
по 1983-й работал в Томске-7, 
где и ушел на пенсию по 
трудовой инвалидности.

Недавно я лежал в боль- 
нрще. Смотрю: инвалидам
войны дают дополнительное 
питание, а вот мне — не по
ложено: я, видите ли, все

го лишь инвалид труда. Пой
мите меня правильно. Я ж 
не о лишнем куске забо
чусь. Обида в душе возни
кает. Ну какому умнику 
пришло в голову так унизи
тельно разделить нас?

Помню, во время войны и 
после нее, так как не хва
тало работников, наравне со 
здоровыми всюду трудились 
покгияеченные парни и му
жики. Это были, как пра
вило, мужественные люди, 
они никогда не требовали 
для себя каких-то особых 
условий, и за это их еще 
сильней уважали. Были, ко
нечно, и другие, которые ки
чились наградами, а то и 
спекулировали всяким тро
фейным барахлом. Не о них 
речь.

Еще запомнилось хорошо, 
как начинал свою службу 
в армии. Я ведь пришел на 
смену солдатам 1925—-1927 го
дов рождения — так назы

ваемой «дедовщины» тогда 
и в помине не было. Старо
служащие заботились обо 
мне, истощенном работой. 
Это были красивые, физи
чески крепкие парни — ря
дом с ними и самому хоте
лось побыстрей выправить
ся. Уже то, что к чаю регу
лярно давали сахар, мне ка
залось раем. Я и сам не за
метил, как окреп, стал на
стоящим солдатом.

А теперь приходится по
рой недоумевать, когда раз
говор о льготах заходит: од
ним — да, другим — нет. 
Почему? А может быть, все- 
таки тех, кто в годы войны 
честно, не жалея сил и здо
ровья, трудился, приравнять 
к участникам войны? Б этом 
не будет унижения солдат- 
защитников Родины. Бедь у 
нас с ними была одна судь
ба, за одну Победу боролись. 
Разве не так?

Не меньше трех десятков лет брошен 
здесь могучий железный остов, словно ске
лет исчезнувшего животного. Лежит, не
подвластный времени. Не прибранный да
же сборщиками металлолома. Вокруг не
го летом пышное разнотравье, подступаю 
щий лиственный лесок да неподалеку по
следние домики исчезнувшего поселка...

Но не остался одиноким железный ги
гант. Четверть века назад прямо под ме
таллический корпус занесло ветром лег
кое крылатое семечко березы. Проросло 
нежным ростком. Но путь к солнцу и све
ту заслоняло огромное колесо. Выбора не 
было — и гибкий хлыстик, изогнувшись, 
прошел между тяжелых ступиц вверх...

«Снова спекулянты-южане возобновили торговлю вод
кой в общежитии ТЭМЗа по улице Учебной, 15-а, в Том
ске, — сообщает наша читательница Першина. — Но 
что особенно меня удивляет и возмущает, — пишет да
лее автор, — что незаконная торговая деятельность про
исходит прямо на глазах работников правопорядка (в 
этом же здании располагается опорный пункт милиции), 
но это, похоже, милицию ничуть не смущает».

На запрос редакции ответил заместитель начальника 
ОБХСС Томска Н. И. Семенов. «По выявлению фактов 
спекуляции по указанному адресу ОБХСС работает по
стоянно. Б августе прошлого года было выявлено два 
факта уголовно наказуемой спекуляции водкой. Б пос
ледующем они были осуждены. За мелкую спекуляцию 
спи1>тным задержаны работники администрации общежи
тия — вахтер Б. К. Василенок и кастелянша Л. П. Цы- 
гурян. Они оштрафованы на 100 и 150 рублей соответст
венно. Дважды за мелкую спекуляцию был задержан 
С. А. Ахмедов. Сейчас направлены материалы в суд в 
отношении Р. С. Рагимова, который незаконно проживал 
в общежитии и спекулировал в июне водкой. Для при
нятия мер административного и дисциплинарного харак
тера сообщаем о подобных фактах администрации 
ТЭМЗа. Работа по выявлению спекулянтов водкой пг 
да1щому адресу нр .прекращаетс^я». j  ̂ J 'j.

( | i Полещук' из ^бмска пожаловалась на плоха 
транспортное сообщение по маршруту Томск—Протопо 
пово. «Действительно, — говорится в ответе заместителя 

* генерального директора производственного объединения 
«Томскавтотранс» Б. И. Фомина, — с 20 апреля по 9 мая 
текущего года было прекращено автобусное сообщение по 
маршруту Томск—Протопопове, так как до)рога не обес
печивала безопасности перевозки пассажиров (размыта 
дамба, разрушены колеооотбойные ограждения). После 
приведения дороги в проезжее состояние и ремонта ог
раждения на дамбе движение автобусов восстановлено».

Т. Б. Татаринцева сообщала о нарушениях правил об
служивания клиентов и грубости дамского мастера По- 
льшекой в парикмахерской № 10 г. Томска.

Директор производственного объединения по фотохудо- 
жественным и прочим видам услуг Н. И. Матковский от
ветил, что факт подтвердился. Проступок мастера Б. С. 
Полынской обсужден в коллективе парикмахерской № 10. 
За нарушения правил обслуживания клиентов приказом 
по объединению она лишена премии за год. Т. Б. Тата
ринцевой принесены извинения.

О неправомерных действиях администрации ЖКО за
вода резиновой обуви рассказала вахтер ЖКО .Л. П. Пле- 
шкевич.

Получен ответ от заместителя директора по кадрам и 
быту Б. С. Дамирова: «Освобождение от работы вахтера 
Л- П. Плешкевич признано незаконным. Бремя, в тече
ние которого она не работала по вине администрации 
ЖКО, ей оплачено как за вынужденные прогулы».

«Бодитель автобуса №83—27 Б. Б. Антипов, следовавший 
по 10-му маршруту, приказом по автоколонне № 1977 за 
допущенное финансовое’ нарушение подвергнут дисципли
нарному наказанию. За это же он лишен премии за ме
сяц полностью»,—ответил начальник томской автоколон
ны № 1977 А. Т. Петунии на жалобу В. С. Ведовича, жи
теля с. Кривошеина.

Вы спрашивали MMmI

ДЕТИ, ЗРЕНИЕ 
И ТЕЛЕВИЗОР

выпрямляется, стоит гордо, распустив шел
ковистые ветви.

Прошло еще два десятка лет. Давно уже 
тесно растущему стволу в своей металли
ческой клетке. Одна из ступиц жестко 
вросла, железной пикой пронзила сердце- 
вину, изуродовала живое дерево шрама
ми. Еще два железных обруча начинают 
стискивать березовые «бока». И дереву 
предстоит преодолеть и эту преграду, что
бы выжить.

И не кажется уже обычной березой, а 
скорее неким экологическим символом на
шего века. Трудно сегодня природе. Без
жалостно опустошается сегодня сибирский 
лес, тоже как бы скованный чудовищными 
веригами валочных машин и трелевочных 
тракторов. Его осво1бождение, возрождение 
природы зависят от человека с отзывчивой 
душой, хозяина и патриота — от нас с 
вами.

С. ЕНДОВИЦКИИ.
Исполинские «кандалы» как бы тянут 

березу к земле, но дерево, пройдя оковы. Фото А. ВАСИЛЬЕВА,
В. ФЕДОРОВ.

Три бабушки-томички: Зиновьева, Лукьянова и Воробь
ева обратилиеь в редакцию с просьбой рассказать, на
сколько вредит здоровью детей телевизор. Ответ читате
лям дает главный врач Томской городской санэпидстан
ции В. Г. КОНДРАТЬЕВ:

— Просмотр телепередач оказывает значительную зри
тельную нагрузку и, как правило, приводит к переутом
лению. Поэтому время, которое дети проводят у телеви
зора, должно быть строго ограничено. Его длительность 
зависит и от возраста ребенка.

Для детей 4—5 лет — не более 20 мин., 6 лет — 30 ми
нут, для младшего школьного возраста — до 1 часа, для 
школьников, в том числе старших, — 1,5 часа. Причем не 
чаще двух раз в неделю.

Сравните эти строго обосноваЛшые медицинские нор
мы и реальное время, которое проводят у телевизора де
ти, в особенности летом, либо оставшись без взрослых. 
Кроме того, существует ряд иных непременных требова
ний. Например, рекомендуется смотреть телевизор с раз
мером экрана по диагонали 59—69 сантиметров. Бысота 
установки телевизора — 1—1,3 метра. Расстояние до эк
рана 4—6, но ни в коем случае не ближе 2,5 метра.

Многие игнорируют искусственное освещение, при ко
тором необходимо смотреть телепередачи вечером. Но и 
это условие непременное, если вы хотите сохранить зре
ние своих детей. Светильник (бра, торшер, настольная 
лампа) должен быть расположен вне поля зрения ребен- 

' ка.

гибнет КБО, вместе с ним 
погибнет и сельская кино- 
сеть.

ПРЕЖДЕВРЕМЕННАЯ
ПАНИХИДА

В стране на 4.800 стацио
нарных кинотеатров (в 
США около 10.000) прихо
дится почти 150.000 сельских 
киноустановок). Сумму
убытков, которую они при
носят ежегодно, мы уже на
зывали. У нас в области 
киноустановок около 600.

Большая часть работни
ков сельской киносети бы
ла шокирована решением 
облисполкома.

— Никто в области не 
знает, что будет теперь, — 
говорит директор Первомай
ской киносети И. Д. Сереб
рянникова. — Мы оказались 
не готовыми к такому шагу 
облисполкома. Никто не 
вник в проблемы села. Ес
ли облпрокат станет малым 
предприятием, то цам при
дется закрывать все дере
венские киноустановки — 
мы просто не выживем в 

этих условиях.
Забавный феномен. Наш,

типично советский: вот по
лучили свободу, что теперь 
делать с ней? Растерянность 
кинофикаторов понятна: 
оставшись без поддержива
ющей и руководящей руки 
КБО, им придется самим за
рабатывать на хлеб насущ
ный.

Позицию. облисполкома 
называют жестокой и без
нравственной: как же, бро
сили на произвол судьбы 
сельские клубы-развалюхи, 
обрекли жителей томской 
глубинки на голодный ки
нопаек.

Но, во-первых, разве 
нравственнее вьшачивать из 
хилого бюджета средства на 
содержание отрасли, кото
рая во всем мире — одна 
из самых прибыльных? А, 
во-вторых, как выясняется, 
никто и не бросает на про
извол судьбы наших сель- 
чан-киноманов.

— Мы не отмахиваемся от 
села, — говорит начальник 
вновь созданного отдела по 
кинофикации при комитете 
по государственному иму
ществу облисполкома Вяче

слав Викторович Гребнев.— 
Мы намереваемся лишь 
создать для сельской кино- 
сети такие условия, чтобы 
уменьшить суммы ежегод-. 
ных дотаций.

Председатель облисполко
ма О. Э. Кушелевский на 
недавнем совещании работ
ников киноотрасли по этому 
поводу заявил:

— Умереть сельским клу
бам мы не дадим.

Что это означает? Дота
ции сохраняются, однако их 
распределение будет произ
водиться напрямую, через 
потребителя — районные и 
сельские Советы, на балан
се которых находятся кино
театры и клубы, а не через 
дирекции киносети, как это 
делалось до сих пор. Вмес
то инструкций и предписа
ний сверху у киномеханика 
будет по сути один руко
водствующий документ — 
договор с сельсоветом. Си
стема взаимной выгоды: и
тот, и другой заинтересова
ны в снижении убытков.

— Данный механизм еще 
отрабатывается, — говорит

В. В. Гребнев. —Условия, в 
которых функционирует 
сельская сеть, настолько 
разновеликие, несоразмер
ные, что предлагать для нее 
единую жесткую схему — 
обрекать дело на неудачу. 
Поэтому естественный вы
ход — максимум самостоя
тельности для всех звеньев 
киноотрасли, на местах са
ми найдут каждый для се
бя наиболее оптимальный 
вариант деятельности. У 
нас есть планы создания 
самостоятельных предприя
тий, в том числе и на базе 
отдельных киноустановок. 
Отделениям кинопроката 
предложено заключить до
говоры об аренде с облис
полкомом. Арендаторам да
ются широкие права: зани
маться любым видом дея
тельности (не в ущебр ос
новной), самостоятельно 
распределять полученные 
доходы, заключать сделки, 
вступать в ассоциации, вы
купать арендуемое иму
щество...

— Как быть с опасениями 
сельских кинофикаторов о

том, что «кинопрокат поста
вит нас на колени»?

— Для этого и проводит
ся демонополизация кино- 
проката. Уже сегодня в 
сельской киносети есть 
инициативные, предприим
чивые люди, которые хотят 
сами, без посредников, вы
ходить на кинорынок. Рай
онные предприятия кино
видеопроката составят кон
куренцию кинопрокату об
ластному, Последнему, по
скольку возможности у 
этих структур еще неодина
ковые, установлены опреде
ленные тормоза в области 
цен на прокат фильмов в 
сельской местности.

Новая структура киноот
расли вырисовывается се
годня лишь в общих чер
тах. Не все еще гладко, не 
все обкатано, действитель
ность еще не раз вмешается 
в процесс идущей реорга
низации. Но уже ясно, что 
строиться эта структура бу
дет не по жесткой вер
тикальной схеме, а на осно
ве равных прав и равных 
обязанностей каждого

участника кинодеятельнос
ти. Тем из них, кто имеет 
объективно малые старто
вые возможности на пред
стоящем марафоне рынка, 
государство обещает на 
первых порах помощь и 
поддержку, говоря при 
этом: «Бести тебя по всей 
дистанции мы не сможем, 
учись бегать самостоятель
но, включай резервы, «вто
рое дыхание». Трудно, ко
нечно, переделать себя сра
зу, проснуться однажды и 
обнаружить, что нет плана 
посещаемости кинозалов, 
нет гарантированных пре
мий, нет даже гарантиро
ванного оклада, а есть дело 
и широкий экономический 
простор. Но есть ли иной 
путь?

Патетика, скажете? Мо
жет быть. Но не можем за
быть страстное выступление 
на совещании работников 
киноотрасли директора «Си
бирских огней» Б. П. Ерохи
ной:

— Меня это слово — «убы
точные» — оскорбляет, — 
сказала она. — Убыточны
ми мы были оттого, что над

нами висело КБО. Да, быть 
свободным нелегко, деньги 
сразу сыпаться не будут. И 
работать приходится вдвой
не, втройне. Но ведь это на
стоящая жизнь, настоящая 
работа!

Постскриптум. Мы поин- 
тересовгшись у руководите
ля отдела кинофикации 
облисполкома насчет «неза
конности» ликвидации КБО.

Получили следующий ответ: 
«Постановление Совета Ми
нистров РСФСР, на которое 
ссылается в своей телеграм
ме Роскинофонд, носит ре
комендательный характер, 
и местные органы власти 
вправе сами решать, следо
вать им этим рекомендаци
ям или нет».

С. НИКИФОРОВ, 
в. ХАЛИН.

о т  РЕДАКЦИИ. Полагаем, что обе точки зрения, пред
ставленные на страницах нашей газеты относительно 
ликвидации киновидеообъединения, имеют право на 
существование, И в статье «Когда слепой ведет слепого» 
(30,мая), и в сегодняшней есть своя логика. В первом 
случае — обоснованная озабоченность судьбой сельской 
киносети и сельских клубов. Во втором — без демонопо- 
лизап;ии отрасли, конкуренции в ней невозможно из
жить иждивенчества, поднять заинтересованность в ре
зультатах собственного труда.

Но истина, как известно, в том или ином споре может 
быть только одна. Сегодня она, думается, звучать может 
однозначно: рьшок создается не ради рьшка — ради 
улучшения жизни людей. И это, строя рьшочные отно
шения, помнить надо бы постоянно. А то как бы опять 
не пришлось перестраиваться, а то и «браться 
лы...».

за  в и -
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Новинка!
«Лопух (репейник) — 

род двулетних трав се
мейства сложноцветных. 
Около 10 видов в Евра
зии, в СССР — 6 —8 ви
дов (по пустырям, у до
рог и т. п ). Корни некото
рых Л. используются в ме
дицине (мочегонное, пото
гонное и др.). Медоносы».

Из Энциклопедического 
словаря.

В ОЗМОЖНО, кому-то 
это, покажется шут
кой. розыгрышем. Сей 

час я буду славить растение, 
всем известное, как сорняк, 
и людей, взявших в аренду 
семь с половиной гектаров 
земли для его выращивания.

Несколько существенных 
дополнений к энциклопеди
ческой справке. Оказывает
ся, лопух (он же репейник) 
может применяться при из
готовлении мебели. Лекар
ственные препараты, приго
товленные из него, помо
гают в лечении язвы и рев
матизма. Лопух ~  высоко
качественная кормовая
культура,’ не уступающая^ по 
своим свойствам рапсу. Кро- 
.ме того, это отличный инди
катор плодородия, так как 
репейник растет только на 
плодородных землях.

Как промышленный мате
риал, он почти безотходен.

В дело идет все; от корня 
до макушки. Даже верхние 
ткани ствола репейника мо
гут применяться в качестве 
лыка для плетения корзин, 
кресел-качалок, грубых тка
ней и прочего.

Как утверждает директор 
авторского предприятия
«Владимир» Владимир Ни
колаевич Щеглов, это лишь 
малая часть скрытых потен
циальных возможностей чу
до-растения.

Люди из «Владимира» 
первыми, обратили внимание 
на все эти его замечатель
ные качества и решились на 
весьма смелый шаг. Выра
жаясь экономическим язы
ком, предприятие взялось за 
промышленное освоение ло
пуха и создание на его ба
зе новых технологий. При
чем работники предприятия 
решили за.мкнуть па себе

весь цикл работ т- от идеи до 
ее пракпгического воплоще
ния (потому предприятие и 
зоветсч авторским).

Идей уже .много, еще 
больше, думается, будет 
впоследствии, по мере бо
лее близкого знакомства с 
репейником. Значит, «на-го-

В ноябре 1990 года на 
свет появилось авторское 
предприятие «Владимир», на 
сегодня в своем распоряже
нии имеющее лабораторию и 
цех, В. Н. Щеглов обладает 
патентом на изобретение. 
Освоен мелкосерийный вы
пуск ракеток.

Непривычный
лопух

ра» предстоит выдать мно
жество ценных изобретении.

«ВлаД'И.мнрцы» хотят об
рести на своем предприятии 
постоянное и надежное ме
сто работы. Погоня -за сию_- 
минутной большой деньгой 
—  не их кредо.

А началось все с... ракет
ки для настольного тенни
са. Владимир Николаевич, 
будучи кандидатом в масте
ра спорта по настольному 
теннису и детским тренером, 
вплотную сталкивался' с 
проблемами этого вида спор
та. Видя, что достигнуть 
мастерства, обучаясь на су
ществующих в Союзе ра
кетках, невозможно, он ре
шил .. их сделать сам. Лет 
5 —6 шел в гаражных усло
виях поиск подходящего ма
териала. И им оказался ре
пейник! Исследование его 
свойств и качества дало по
трясающие результаты.

— Лопух был выбран не 
случайно, — рассказывает 
Владимир Николаевич. — В 
процессе поиска я перело
патил, горы специальной ли
тературы, Незатейливая за
метка о том, что еще в цар
ские времена репейник ис
пользовали, как замену гуси
ному поплавку, подтолкнула 
к мысли: а почему бы не 
попробовать? Материал ока
зался именно таки.м, какой 
нужен. Легкий, пружинистый, 
доступный.

Работать приходится поч
ти в кустарных условиях, 
нужны станки, оборудова
ние, а приобрести их по.ка 
не на что. Главная задача 
молодого «Владимира» встать 
на ноги. '

ТОМСКАЯ РАКЕТКА, 
получившая название 
«Мастер», уже успе

ла зарекомендовать себя с 
самой лучшей стороны. По 
Заключению Госкомспорта 
РСФСР, по своим техничес
ким параметрам это ракет
ка экстра-класса. Об одном 
из представленных на экс
пертизу образцов сказано: 
«Позволяет вести игру в 
остроатакующем стиле со 
скоростным вращением, об
ладает высоким чувством 
мяча, отличается от анало
гов пружинистым СВОЙСТВОЛ! 
при отскоке». Вес томской 
ракетки 60—95 граммов 
(таллиннская «Нарова» в два 
раза тяжелее). Всесоюзный 
институт спортивно-техничес
кого инвентаря провел ин
струментальное обследование 
на соответствие ракеток 
стандартам. Сравнение по
казало, что они не уступают 
лучшим ракеткам шведской 
фирмы «Стига» («Клиппер 
Вуд» и «Доник»),

Предусматривается вьшуск 
шести видов ракеток. Пер
вые-партии, отправленные в 
торговую сеть Западно-Си
бирского региона, европей

ской части страны, другие 
республики, реализуются по 
цене в среднем 55—65 руб
лей за штуку. В перспекти
ве спортивно-массовая и шир- 
потребовская ракетка будут 
стоить дешевле, остальные 
будут вьшускаться на заказ 
по свободным ценам. Для 
сравнения: высококлассная
ракетка на рынке стоит 
1.000—1.500 рублей.

Все ракетки «Владимира», 
отправленные куда-либо, 
назад уже не возвращались. 
Никто из знающЛ толк в 
теннисе, хотя бы раз взяв их 
в руки, не хочет с ними рас
ставаться.

Итак, «Мастер» получил 
признание специалистов. И 
теперь необходимо довести 
его До массового потребите
ля. «Владимир» налаживает 
связи со спортивньши орга
низациями страны, которые 
будут распространять про
дукцию предприятия по рес
публикам.

Ныне «Владимир» озабо
чен поиском зарубежного 
партнера для создания сов
местного пре.дприятия, кото
рый помог бы с приобрете- 
ние.м резиновых накладок 
для ракеток, не выпускае
мых в Союзе, современного 
технологического оборудова
ния. Для зарубежных заку
пок нужна валюта, а у «Вла
димира» ее пока нет. И при
ходится предприятию до
вольствоваться полуручной 
работой...

Не хотелось бы, конечно, 
растекаться мыслью по ло
пуху, но позволю себе еще 
несколько слов в заключе
ние.

Ракетки — это пробный 
камень, начало. «Окультури
вание и промышленное ос
воение репейника на основе 
новых технологий» — так 
обозначена в уставе автор
ского предприятия «Влади
мир» его главная задача. На 
основе лопуха здесь хотят 
создать экологически чис
тое, безотходное производст
во. И, как показала жизнь, 
рассчитывать приходится 
только на свои собственные 
силы.

А. ЕРОФЕЕВ.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ

На этой неделе (в четверг) у студентов второго курса биолого-химического 
факультета ТГПИ заканчивается летняя полевая практика. После зачетов — 
каникулы, и они — третьекурсники.

НА СНИМКЕ: в экскурсии наблюдения за птицами участвуют Павел Ковы- 
рев, Елена Бодунова, преподаватель кафедры зоологии Евгений Владимирович 
Кохонов и Елена Макурнна.

Фото Н. ПОТАПОВА.

О  герцоге Брумеле и других господах
Политический комитет 

русской национальной 
монархической партии 
признал необходимым 
создать регентский двор 
и создал его. Лидер дви
жения «Русь монархиче
ская» Алексей Брумель, 
он еще и регент Россий
ской монархии, утвердил

Учредитель — 
Тоиский 
областной 
комитет КПСС

по этому поводу грамоту, 
согласно которой присва
ивается «звание дворяни
на десяти господам». Ти
тул графа пожаловали 
Аркадию Бугаеву (он то
же регент), титул викон
та Александру Снастину 
— «За заслуги в разви
тии и пропаганде монар

хической идеи на Руси».
Внизу грамоты подпись: 

,«Собственноручно Алек
сей Брумель». Сам же он 
стал почему-то герцогом, 
а не князем, как это бы
ло принято на Руси.

(корр. РосТАСС).
г. Москва.

ЧЕТВЕРГ, 25 ИЮЛЯ
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 6 .3 0 -  

«Утро». 9.05 «Исходные данные; 
смерть». 2-я серия. 10.10 —  «Детский 
час». 11.10 — У нас в  студии «Антон- 
квартет». 11.30 — «Ф ильм—детям».
«Капитан». 12.00 — ТСН. 12.15 — «По 
сводкам  МВД». 12.30 — «По ТУ. сторону 
рампы». 13.30 , — «Мир увлеченных». 
«Внимание: снимаю».

С 13.45 до 15.15 — перерыв.
15.15 — «Обратной дороги нет». 3-я 

серия. 16.25 — «Художник Федор Р е 
шетников». Документальный фильм. 
16.45 — «Детский м узы кальны й клуб».
17.30 — «Сквозь ж ар  души». 18.30 —
ТСН. 18.45 — Романсы  П. И. Чайковско
го поет И. Архипова. 19.10 «...До 16 и
старш е». 19.55 — «Исходные данные.

смерть». 2-я серия. 21.00 — «Время»
21.14 Актуа.1Ы1ос iiiiVepBi.Hi. 21.5.'>
Програм.мв ТВ Австрии. 23.25 — «Но

еводка.м МВД». 23.40 — «Под знако.м
«Пн», 01.10 — ТСН. 01.30 — «За чертой 
прибоя». Документальный фильм. 
02..30 — «Исходные данные; смерть»
2 я серия.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00— 
Утренняя гимнастика. 8.15 — .Мульт 
фильм. 8.25 — «Песенки для мамы». 
Доку.ментальный фильм. 8.55 — Автор 
(■кие программы  Александра Панченко; 
«Недаром помнит воя Россия». 9.55 — 
Рнт.мическая гимнастика. 10.25 — «Снег 

И' 1C» Художественный телефильм.
1 )| с е р и н .

С 1I.3U до 13.30 —  Программа ТВ
11.:)0 — «От за от». «Крах иллюзии».

12.00 «Ку,баночка». Концерт. 12.30 —
• Камера исследует прошлое». «Гитлер и 
Сталин. 1939 ГОД».
13.30 — Концерт. 14.10 — «Фильм—де
тям». «Куда вел след динозавра». 1 -я 
серия.

С 15.15 до 17.00 — перерыв.
С 17.UU до 18.4S —  Программа ТВ

России;
17.00 — «Грани» (Ростов, Хабаровск, 

Самара). 18.00 — «Каспий — забота об- 
|цая».

18.45 — М ультфильм.
ТОМСК. 19.00 — «Сохранить в душе 

песню». Концерт самодеятельных 
вокальны х коллективов «Энтузиаст» и 
♦Играй, гармонь». 19.30 — «Пресс-эк
ран». 19.50 — «Крапивинскпй гидроу
зел — судьба реш ена».

МОСКВА. 20.00 — «Вести». 20.15 — 
«Спокойной ночи, малыши!»

ТОМСК. 20.30 — «Аргументы делового 
человека». Диалог ведут профессор 
В. А. Гага и директор арендного пред 
приятия «Томский завод реж4’,щих ин 
струментов» С. Н. Никитенко.

МОСКВА. 21.00 — «Время».
С 21.40 до 23.50 —  Программа ТВ Рос

сии:
21.40—ТПО «Республика» показы вает.

22.00 — О. Уайльд. «Идеальный муж»
(На спектакле театра сатиры), 22.55 —
Реклам а. 23.00 — «Вести». 23.15 — «К 
вам сейчас приедут...»

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА.
19.00 — «Встреч-, с Андрониковым. 

«Альбом Одоевского». 2С.00 — «Вести».
20.15 — «Спокойной ночи, малыши!»
20.30 — Ритм ическая гимнастика.
21.00 — «Время».

ТОМСК. ■ 21.40 — «Пресс-экран».
22.00 —  Программа Ленииградсиого ТВ.

.........
ПОГОДА

Сегодня — переменная облачность, 
местами небольшие, кратковремен
ные дожди, грозы, ветер перемен
ный, слабый, температура 25—30, в 
Томске 25—27 градусов тепла.

26—29 июля — переменная облач
ность, местами небольшие Дожди, 
грозы, в середине срока без осадков, 
ветер переменный, 5—10 метров в 
секунду, температура ночью 12—17, 
местами до 22, днем 25—30, по юго- 
западу до 35 градусов тепла.

Зам. редактора
В. И. МОИСЕЕВ.

ПОЗДРАВЛЯЕМ!
Поздравляем с днем рож

дения КОСТЕНКО Людмилу 
Алексеевну. От всей души 
желаем счастья, здоровья, 
долгих лет жизни.

Дочь, внучка.

Театр
ЛЕНИНГРАДСКИЙ

ТЕАТР
САТИРЫ И КОМЕДИИ
25 июля. «Любовь втроем»

- 19.

Кино
в  К»ШОТЕАТРАХ; 

«РОДИНА»
25 июля. «Исход» —  9-20,

12- 40, 14-20, 16-20, 18-10, 20.
21-30. «Клад рыцаря Милоты» 
—  11 .

И М . М. ГОРЬКОГО 
25 июля. «Фанат-2» —  9,

10-50, 12-40, 14-30, 16-20, 18-10, 
20, 21-50. «Место убийцы ва
кантно» —  9, 10-50. 12-40,
14-30, 16-20, 18-10, 20, 21-50. 

«ОКТЯБРЬ»
25 июля. «Место убийцы ва

кантно» —  8-50, 10-40, 12-30.
14- 20, 16-10, 18, 19-50, 21-40.

«СИБИРСКИЕ ОГНИ»
25 июля. «Синдбад и глаз 

тигра» —  10, 11-50, 13-40, 15-30.
17- 20, 19-10, 21.

«ПИОНЕР»
25 июля. М ультсборник «Вол

шебное лекарство» —  9, 10-40. 
«Говори смело» —  12-20, 14.
15- 40, «Война амазонок» —  17
18- 40, 20-20.

«СИБИРЯК»
25 июля. «Шина —  королева 

джунглей» (две серии) — 11,
13- 30, 18. 18-30, 21.

«АВАНГАРД»
25 июля. «Акселератка» — 17. 

19, 21.
ОДКиТ ГПЗ-5 «ЛИДЕР» 
25 июля. «По закону джун

глей» (две серии) —  18-30, 21. 
ВИДЕОЦЕНТР 

25 ию ля. М ультфильм «Бой 
под водой» —  10-20, 15-30. «Са
танинская красота» —  12 14.
17, 20.

Приглашаем
подрядчика

для строительства магазина 
в t .  Богашево. Строймате
риалы имеются (Томский орс 
НОД-1, Кемеровской ж/д).

Здесь же требуются на ра
боту: грузчики базы, элект
рики, повара, кухонные ра
бочие и уборщики производ
ственных помещений. Обра
щаться по адресу; пер. Кед
ровый, 6. Тел. 75-27-02.

Частное
ТРЕБУЕТСЯ НЯНЯ для ре

бенка 11 месяцев на пол
ный рабочий день. Хорошая 
оплата гарантируется, г. Томск, 
ул. Смирнова, 10, кв. 1. проезд 
автобусами №М4 1. 18. 125 до 
ост. «55-я школа».

ПРОДАЮ щ енков породы ри- 
зенш наудер с хорош ей родо
словной и 6-месячного щ енка 
ф окстерьера (кобель) с родо
словной. г. Томск, ул. Волго
градская , 6 (р-н Степановки, 
ост. «ВЬлгоградская»), с 18 до 
20 час.

ПРОДАЮ новые: стиральную  
, маш ину и диван-кровать. Тел. 
77-50-77.

ПРОДАЮ японский видеомаг
нитофон «ШИНТОМ-4540Р» 1990 
года. Тел. 44-44-56, с 16 до 18
час.

ПРОДАЮ капитальны й гараж  
в р-не Опытного поля. ДСК без 
ямы. Тел. 21-20-23, после 19 
час.

МЕНЯЮ трактор  МТЗ-80 с 
телегой на «М осквич»-фургон 
не ранее 1990 г., или на УАЗ- 
469. Возможны другие вари ан 
ты. д. Тахтамыш ево, ул. Ок
тябрьская . 33.

МЕНЯЮ УАЗ-452 бортовой на 
«Ниву» или «Жигули» не р а 
нее 1990 г. д. Тахтамыш ево, ул. 
О ктябрьская, 33.

МЕНЯЮ двухкомнатную  коо
перативную  квартиру (выпла
чена) на  трехкомнатную  или 
эту же иа две однокомнатные, 
г. Томск, ул. Гоголя, 29-а, кв. 
32.

СДАМ в аренду автомобиль 
ЗАЗ-968МД (40 л. с., без пробе
га). Оплата вперед по догово
ру. 634049, Томск, Иркутский 
тракт, 80/1 , кв. 52. Тел. 
75-43-18.

МЕНЯЮ УАЗ-469 н а  «Волгу» 
или новые «Жигули», г. Про
копьевск. Тел. 2-24-69.

ПРОДАЮ мотоцикл «Днепр», 
требую щ ий небольш ого ремон
та. Тел. 23-04-14, вечером.

ПРОДАЮ сервант темной по
лировки (б/у). г. Томск, ул. 
Ф. Мюнниха, 26. кв. 86. Тел. 
77-57-41.

МЕНЯЮ металлический гараж  
6 у  4,5, брусовую  избуш ку 
6 у 5 ,  мотоцикл Иж-Ю-5, бензо
пилу «Дружба» на автомобиль, 
возможно аварийны й или с до-_ 
платой. Тел. 75-48-09.

КУПЛЮ подерж анны й авто
мобиль ВАЗ, «Москвич», ЗАЗ 
и др. за умеренную  плату, 
г. Томск, ул. Клюева. 20, кв. 6. 
лучш е письменно.

ПРОДАЮ СРОЧНО ВАЗ-21083
(декабрь 1989 г.). Телефон
75-52-49, с 14 до 18 час.

В НОЧЬ НА 18 ИЮЛЯ от дома 
.N? 7 /12  по ул. Учебной был 
угнан автомобиль ЗАЗ-968М, 
гос. номер Б 87-45 ТО. оранж е
вого цвета, сзади два глуш ите
ля с перф орированны м и от
верстиями. Наш едш его или со
общившего что-либо об авто
мобиле ожидает хорошее воз
награждение. г. Томск, ул. Клю
ева, 20. кв. 6, лучш е письмен
но, или в следственную  часть. 
Тел. 26-77-06, 26-69-69.

УТЕРЯН дипломат с дону- 
ментами (паспорт, военны й би
лет) на имя ВТОРИНА Сергея 
Анатольевича. Прошу вернуть 
за  вознаграж дение. ул. Учи
тельская, 57, кв. 1 или сооб
щ ить по тел. 78-06-19.

МЕНЯЮ однокомнатную  бла
гоустроенную  квартиру  (1-й 
■этаж) и м аш ину «Москвич» 
Иж-комби (1979 г. вы пуска) на 
трех- или дцуэскомнатную бла
гоустроенную  квартиру; или 
квартиру  и дом в пос. Моря- 
ковка на двухкомнатную  бла
гоустроенную  квартиру; или 
автомобиль на однокомнатную  
благоустроенную  квартиру. Тел. 
77-53-71.

МЕНЯЮ капитальны й коопе
ративный гараж  в р-не зап р а 
вочной станции на гараж  в 
р-не Каштака-П. Тел. 77-53-71.

МЕНЯЮ большой холодиль
ник «Чинар» на видеоплейер 
или телевизор «Ким», по дого
воренности или продам. Тел. 
44-69-80.

ГАСТРОЛИ
Красноярского государственного театра оперы и балета 

в помещении драматического театра с 1 по 31 августа
РЕПЕРТУАР

1, 9, 17

2, 12, 18

3, 11

4, 8, 16

6, 22, 26

10, 28 

13

«КАРМЕН»
(опера в 4-х действиях)

«ЛЕБЕДИНОЕ ОЗЕРО»
(балет в 4-х действиях)

«ЕВГЕНИИ ОНЕГИН»
(опера в 3-х действиях)

«ЩЕЛКУНЧИК»
(балет в 2-х действиях)

«ТРУБАДУР»
(опера в 2-х действиях)

«ТЫСЯЧА И ОДНА НОЧЬ»
(балет в 2-х действиях)

«ФАУСТ»
(опера в 4-х действиях)

«ИИСУС ХРИСТОС — СУПЕРЗВЕЗДА»
(рок-балет в 2-х действиях)

14, 24, 30 

15

19, 27 

20

21, 25 

23

«ТРАВИАТА»
(опера в 4-х действиях)

(в концертном исполнении)

«ЮНОНА» И «АВОСЬ»
(рок-балет в 2-х действиях)

«РИГОЛЕТТО»
(опера в 4-х действиях)

«ЧИО-ЧИООАН»
(опера в 3-х действиях)

«б о л ь ш о й  в а л ь с »
(балет в 2-х действиях)

I

ВЕЧЕР РОМАНСОВ
(в 2-х отделениях)

Ж. Бизе 

П. Чайковский 

П. Чайковский 

П. Чайковский 

Д. Верди 

Ф. Амиров 

Ш. Гуно

Л. Уэббер
»

Д. Верди

А. Рыбников 

Д. Верди 

Д. Пуччини 

И. Штраус

29
ВЕЧЕР Ит а л ь я н с к о й  м у з ы к и

(в 2-х отделениях)

КОНЦЕРТ
лауреата всероссийского и межд)/народного конкурсов

НАТАЛЬИ САНАРОВОЙ 
31

б о л ь ш о й  з а к л ю ч и т е л ь н ы й  к о н ц е р т
(в 2-х отделениях)

СПЕКТАКЛИ ДЛЯ ДЕТЕЙ И ЮНОШЕСТВА
Г. Гладков

«БРЕМЕНСКИЕ МУЗЫКАНТЫ»
(музыкальная сказка в 2-х действиях)

А. Спадавеккиа
«ЗОЛУШКА»

(.музыкальная сказка в 2-х действиях)
Л. Уэббер

«ИИСУС ХРИСТОС - -  СУПЕРЗВЕЗДА»
(рок-балет в 2-х действиях)

П. Чайковский
«ЩЕЛКУНЧИК»

(балет в 2-х действиях)
24. 25 д  Берлин

«ВАСИЛИСА ПРЕКРАСНАЯ»
(балет в 2-х действиях)

Начало спектаклей: вечерних — в 19 час., дневных — 
в 12 час. Открыта предварительнац продажа билетов в 
кассе театра драмы и через уполномоченных. Принимают
ся коллективные заявки. Справки по телефонам 22-29-04 
22-21-60.

4. 18

И

17

ВАКАНСИИ
 ̂ НА томской ТАРОРЕМОНТНОИ ФАБРИКЕ ПРО- 

ОБЪЕДИНЕНИЯ «ТОМСКХЛЕВО- 
ПРОДУКТ»: сортировщиков, швей мягкой тары (зарпла- 
та 600—700 рублей). Работа односменная. Выплачива
ются 13-я зарплата, компенсация на питание. Обращать
ся; г. Томск, ул. Мельничная. 40. Тел. 78-99-17, 78-99-28.

Почтовые ящики перенесены
В микрорайоне Каштак 

г. Томска переносятся почто
вые ящики с жилых домов 
к проезжей части дороги на 
стойки.

Причина — сложность за
стройки, в зимний период 
Не очищаются проезды а 
также жалобы многих жиль

цов тех домов, на которых 
установлены почтовые ящи
ки, кроме этого, во многих 
местах установлены знаки, 
запрещающие проезд авто
транспорта. Почтовые ящи
ки установлены у остановок, 
магазинов и отделений свя
зи.

Цены ниже рыночных
НПКО «Лесинтерсиб» предлагает приобрести по це

нам, значительно ниже рыночных;

— персональные компьютеры типа IBM PC/AT;
— множительную технику фирмы MITA формата 

А4;
тонер для множительных аппаратов, RaNK XE

ROX 5014, 1025, 1038;
г> А факсимильной связи с автоответчиком
RANASOniC KX-F120;

— карбид.
Мы обеспечим обучение вашего персонала и поставку 

необходимых программных продуктов. А также возьмем 
на себя тезшнческое обслуживание поставляемой техники.

Вы можете заказать любую интересующую вас техни
ку — периферийные устройства и другую бытовую тех
нику.

МЕНЯЕМ брусчатый разборный трехкомнатный жи
лой дом на новый автомобиль ГАЗ-53 (любой модифи
кации).
44-,Н а^  адрес; г. Томск, пр. Кирова, 7. Тел. 44-46-24, 
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ДВЕРЬ ИЗ МЕТАЛЛА-  
ЭТО НАДЕЖНО

Малое предприятие «Кон
вектор» принимает заявки 
от населения на изготовле
ние металлических дверей. 
Доставка и установка произ
водятся предприятием. Спра
вки по тел. 77-99-71, с 8 до 
10 час., с 16 до 18 час.

Внимание!
На основании постановле

ния Совета Министров 
РСФСР от 4 июля 1991 г. 

.№ 393 «Об утверждении 
Временного положения о 
Государственной службе за
нятости населения РСФСР 
и Временного положения о 
Государственном фонде заня
тости населения РСФСР» 
предприятия, учреждения, ор
ганизации и кооперативы, 
независимо от форм собст
венности и хозяйствования, 
обязаны производить ежеме
сячно отчисления в Государ
ственный фонд занятости на
селения РСФСР, при этом 
сроком начала отчислений 
является 1 февраля 1991 
года. Норматив отчислений 
в указанный фонд в 1991 г.

, составляет один процент на 
оплату труда.

|‘Учреждения и организа
ции, финансируемые из союз
ного, республиканского, ме
стных бюджетов, профсоюз
ного бюджета и фонда со
циального страхования 
РСФСР, в 1991 году осво
бождаются от указанных обя
зательных отчислений.

Отчисления производить в 
банки по месту прикрепле
ния предприятий, организа
ций, учреждений и коопе
ративов. ,

Областной центр 
занятости.

Упра

Реализуем
сборные железобетонные 
арочные ангары АКП-16,50 
— 1 М в количестве 7 шт. 
Размеры ангара 32x30, вы
сотой 16 метров; бустилат в 
таре в количестве 80 т.

Заявки направлять по 
адресу: 634041, Томск, а/я 
328, НПК «Ритал».

Коллективы областного эп и 
зоотического отряда, вете
ринарного объединения обл
исполкома и облветлабора- 
тории вы раж аю т искреннее 
соболезнование ведущ ему 
ветврачу отряда П. П. Ала- 
бордпну в связи  со смертью  
ж ены

ИГОЛЬНИКОВОЙ 
Зои Павловны.

Коллектив агропром ы ш 
ленного комитета Томской 
области вы раж ает глубокое 
соболезнование главному 
бухгалтеру АПО «Молочное» 
Томского района П. И. Ма
тер к е  в связи  со смертью  
сына

МАТЕРКО 
Юрия Петровича.

Томское авиапредприятие 
вы р аж ает  глубокое соболез
нование бортпроводнику 
В. М. Пуризову в связи  со 
смертью  матери

ПУРИЗОВОЙ 
Раисы Петровны.

Ректорат, общ ественные 
организации, каф едры  об
щ ественны х наук  педаго
гического института вы р а
ж аю т глубокое соболезно
вание доценту каф едры  по
литической экономии и по
литологии В. Г. Аникиной 
по поводу смерти матери 

АНИКИНОЙ 
Марии Михайловны.

Коллектив АППО «Сибка- 
бель» в ы р аж ает  глубокое 
соболезнование родным и 
близким по поводу смерти 
ветерана труда, ’ бывшего 
начальника цеха

ПАРВАДОВОЙ 
Анфисы Степановны.
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; Приемная редактора —
, 21-44-35
»:
, Заместитель редактора —

, 21-37-05

i  Ответственный секретарь
, 21-32-34

Секретариат —
21-46-20

Экономический отдел —
21 «46-66. 21-36-44, 2У-27-ба,
21-28-42
Отдел пропаганды —Отдел г 
21-^31
Агропромышленный отдел —  
21-43-75, 21-44-60 
Отдел науки и учебных 
заведений —
21-33-58, 21-48-85

Отдел информации и 
культуры —  21-45-81, 21-43-32, 
21-26-80, 21-48-85
Отдел советского строительства 
и быта —  21-36-58, 21-46-66
Отдел писем —
21-38-65, 21-38-87, 21-27-68

Отдел фотоиллюстраций —  
21-1в-16

ШШй

Общественная приемная —  
21-36-66

Рекламно-коммерческий 
отдел —  21-06-60, 21-26-80

Бухгалтерия —  21-28-68
Касса —  21-47-91
Областная журналистская 
организация —  21-28-90

У

вление
торговли

ликвидируется
в  соответствии с решени

ем Томского облисполкома 
от 04.07.91 г. № 200 обла
стное управление торговли 
ликвидируется.

Правопреемником управ
ления торговли объявляется 
Томский испол1штельный ко
митет областного Совета на
родных депутатов.

По всем возникающим ,J 
вопросам обращаться в лик
видационную комиссию по 
телефонам 22-25-08,
22-47-75.

Купим
спаниелей

Объединенный питомник 
служебного собаководства
при УВД Томского облис
полкома закупит собак по
роды спаниель в возрасте 
от 10 месяцев До 1,5 лет. 
Оправки по тел. 21-47-09, 
90-44-59.

Нужны
квартиры

Коммерческая организация 
срочно снимет в аренду на 
любой срок любые благоуст
роенные квартиры в черте 
города. Гарантируется хоро
шая оплата. Возможна по
мощь строительными мате
риалами и товарами повы
шенного спроса. Обращаться 
по тел. 22-20-16, с 9 до 17 
час., кроме субботы, воскре
сенья,

ДЕЛАЙТЕ ЗАЯВКИ 
НА САЖЕНЦЫ

Вакчарский ОПСС изве- 
щает, что реализация са
женцев будет производиться 
через магазин МП «Круг». В
виду ограниченности посадоч
ного материала просим за
благовременно сделать кол
лективные заявки по адресу: 
пр. Ленина, 148, с 14 до 17 
час. по четвергам н пятни
цам.

Мнение редакции не обязательно 
совпадает с позицией авторов.

Индекс 54200
Типография издательства «Красное знамя» 

634050, Томск, ГСП, пр. Фрунзе, 103/1 
Газета печатается офсетным способом.

Заказ № 9642 Тираж 102.387
1 2  3 4

Digital Library (repository) of Tomsk State University
http://vital.lib.tsu.ru


